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Вальдемар 
ЦОРН,

главный редактор

К О Л О Н К А  Р Е Д А К Т О Р А

сделал. Иисус отдал Свою жизнь для 
искупления и спасения верующих  
в Него людей.

Иисус называет Себя добрым 
Пастырем, Который полагает Свою 
жизнь за овец, а потом говорит, что 
овцы Его знают Его голос. Они не 
знают (то есть не слушают) другие 
голоса. Они знают своего Пастыря.

В этом-то и всё дело. Знаем ли 
мы голос Иисуса? Слышим ли мы 
Его? Понимаем ли мы то, что Он 
нам говорит? Следуем ли мы толь-
ко Его воле? Знаем ли мы Пастыря 
лично? То есть имеем ли мы с Ним  

лавной молитвой иудеев 
являются слова их основно-
го исповедания веры: «Слу-
шай, Израиль: Господь, Бог 

наш, Господь един есть» (Втор. 6:4).
Впервые слово «слышать» упо-

минается в саду Эдемском: «И услы-
шали голос Господа Бога, ходяще-
го в раю во время прохлады дня,  
и скрылся Адам и жена его от лица 
Господа Бога между деревьями рая» 
(Быт. 3:8). Последний раз это слово 
встречается в книге Откровение:  
«И услышал я громкий голос с неба, 
говорящий: „Се, скиния Бога с людь-
ми, и Он будет обитать с ними; они 
будут Его народом, и Сам Бог с ними 
будет Богом их“» (Откр. 21:3).

Ева послушалась голоса змея, 
Адам послушался голоса жены сво-
ей… Описывать последствия нет 
нужды. А «когда пришла полно-
та времени…», в наш мир пришёл  
Иисус Христос с радостной для всего 
мира вестью о наступлении Царства 
Божьего. Он пришёл, чтобы «изба-
вить людей Своих от грехов их».

В 10-й главе Евангелия от Иоанна 
Иисус сравнивает Себя с хорошим 
пастухом, который готов ради своих 
овец пожертвовать жизнью. И Он это 

непосредственное, личное общение  
в молитве и чтении Слова?

Поискам ответов на эти вопросы 
посвящены материалы номера жур-
нала, который вы держите в руках, 
уважаемые читатели. Благословен-
ного вам чтения 
и ясных ответов 
на основные во-
просы жизни.
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Наум Исаевич ГРЕБНЕВ 

Мой пастырь — Бог. Нет у меня забот.
Ни жажды я не ведаю, ни глада.
На тучных нивах Он меня пасёт
И водит к тихим водам, где прохлада.

Возвысив дух мой, не даёт сойти
На тропы, что греховны и лукавы.
Он праведные мне избрал пути
Во имя Божья имени и славы.

И если мне в долину смертной тени
Сойти случится со стези земной,
Пойду, не устрашаясь злоключений:
Покой мне дарят жезл и посох Твой.

Плодов и яств отменных не жалея,
Мою Ты полнишь чашу до краёв
И на виду у всех моих врагов
Умащиваешь мне чело елеем.

В сиянье светлой милости Твоей
Я жил весь век свой, равно как сегодня.
И да пребуду здесь в дому Господнем
Я много дней.

GL 4-2022.indd   3GL 4-2022.indd   3 28.4.2022 г.   13:59:5728.4.2022 г.   13:59:57



П Р О П О В Е Д Ь

Ему вторит апостол Павел: «Бог мой 
да восполнит всякую нужду вашу по 
богатству Своему в славе Христом  
Иисусом» (Флп. 4:19). 

Ни Исаия, ни Павел не говорят о 
том, что Пастырь даст всё, чего бы Его 
последователи ни пожелали. Люди 
часто путают желания с потребностя-
ми. Бог восполняет все нужды Своих 
подопечных, но не реагирует на все 
их прихоти. И если всё это так, то тем, 
кто признал Пастыря своим Господом, 
волноваться не о чём. Они обеспече-
ны всем необходимым. «Все заботы 
ваши возложите на Него, ибо Он пе-
чётся о вас» (1 Пет. 5:7). Но осознание 
истинного удовлетворения доступно 
лишь тем, кто доброго Пастыря при-
знал своим Господом! 

По всему миру люди страдают от 
депрессии. Только за последние пять 
лет продажа антидепрессантов вы-
росла вдвое. Психическими расстрой-
ствами в той или иной мере страдает 

Пастырь добрыйПастырь добрый

В десятой главе Евангелия от Иоан-
на мы находим удивительное свиде-
тельство Иисуса Христа. Он открыто 
заявляет о Себе Самом: «Я – Пастырь 
добрый» (Ин. 10:11). Кто-то может ска-
зать: «Ну и что в этом особенного?  
Добрых людей хватает». 

В действительности добродетель 
присуща очень и очень многим, но 
человеческая добродетель, в отли-
чие от Христовой, существенно огра-
ничена. Доброта Иисуса Христа вы-
ражена прежде всего в том, что Он 
добровольно «полагает жизнь Свою 
за овец» (Ин. 10:11). А это значит, что 
каждый, кто принадлежит Ему, полу-
чил незаслуженное оправдание и из-
бавление от вечного наказания.

Допускаю, что кто-то может поду-
мать: «Жизнь вечная – это то, что ожи-
дает меня после смерти, а я бы хотел 
иметь блага доброго Пастыря здесь 
и сейчас». Что ж, именно об этом  
и пойдёт речь в этой проповеди.  
Но перед тем как вы приступите  
к прочтению основной части текста, 
хочу предупредить, что повседнев-
ная добродетель Христа, включая  
и жизнь вечную, доступна исключи-
тельно тем, кто в этой жизни Пастыря 
Иисуса Христа признал Господином 
всей своей жизни. «Господь – Пастырь 
мой, – провозглашает Давид и после 
этого утвердительно заявляет: – я ни  
в чём не буду нуждаться» (Пс. 22:1). 

Если Пастырь – ГосподьЕсли Пастырь – Господь

В 22-м псалме Давид представляет 
образ Пастыря, добродетель Которого 
проявляется здесь и сейчас. Если Гос-
подь – Пастырь, то управление моей 
жизнью в Его, а не в моих руках. Если 
Пастырь – мой Господь, то я «ни в чём  
не буду нуждаться». Господь даёт 
пищу, предоставляет кров, удовле-
творяет основные жизненные по-
требности тех, кто принадлежит Ему.  
Он защищает Своих, направляет и 
лично ведёт к «злачным пажитям».

Пророк Исаия свидетельствует: 
«Как пастырь, Он будет пасти ста-
до Своё; агнцев будет брать на руки  
и носить на груди Своей» (Ис. 40:11).  

каждый третий житель нашей плане-
ты. Депрессия как психическое за-
болевание вышла на первое место  
в мире. Жизнь сложна и непредска-
зуема. Сегодня люди, как никогда 
ранее, нуждаются в душевном укре-
плении. Отсюда всеобщая тяга к анти-
депрессантам. 

Проблема в том, что очень многое 
изменить мы не в состоянии. Хри-
стос сказал: «Блаженны плачущие»  
(Мф. 5:4), но ведь нельзя всё своё 
внимание концентрировать только 
на плаче и стенании. И потому при-
надлежащий Богу человек не утвер-
ждает: «Всё рухнуло, я не справлюсь».  
Он провозглашает: «Всё могу в укреп-
ляющем меня Иисусе Христе» (Флп. 
4:13). «Господь… подкрепляет душу 
мою», – говорит Давид (Пс. 22:3), и его 
свидетельство истинно. У него тоже 
были проблемы, большие проблемы, 
но Давид знал, как правильно реаги-
ровать на непредвиденные ситуации. 

4 4w2022

GL 4-2022.indd   4GL 4-2022.indd   4 28.4.2022 г.   13:59:5728.4.2022 г.   13:59:57



П Р О П О В Е Д Ь

У нас всегда есть выбор: либо со-
средоточить своё внимание на до-
лине смертной тени, либо на Том, 
Кто способен рассеять любую тьму.  
«Не убоюсь», – утверждает Давид.  
И это его осознанное решение. «Не 
убоюсь зла, потому что Ты со мной» 
(Пс. 22:4). «Ибо Сам сказал: „Не оставлю 
тебя и не покину тебя“» (Евр. 13:5). 

Следовательно, все испытания, 
через которые мы проходим, допу-
скаются нам во благо. «Об этом радуй-
тесь, поскорбев теперь немного, если 
нужно, от различных искушений, дабы 
испытанная вера ваша оказалась дра-
гоценнее гибнущего, хотя и огнём ис-
пытываемого золота, к похвале, и че-
сти, и славе в явление Иисуса Христа» 
(1 Пет. 1:6–7). В страданиях укрепля-
ется и закаляется человеческий дух.  
Но лишь у тех, кто доброго Пастыря 
признал своим Господом! 

Выбор за намиВыбор за нами

Итак, все те, кто следует за Пасты-
рем, имеют особенное обещание: 
жить в особых отношениях с Госпо-
дом, иметь радость в нынешней жиз-
ни и грядущей. 

Как много различных пережи-
ваний возникает в нашей жизни! 
Многие из них нам не подвластны.  
Мы имеем выбор, как поступать: впа-
дать в панику, беспокойство и депрес-
сию или доверять Богу, полагаться на 
Него. Второй вариант всегда приведёт  
к важным переменам. Пастырь открыт 
к каждому человеку, Его доброта до-
ступна всем. И важно, чтобы решение 
следовать за Ним нас сопровождало 
всегда. 

Важно различать Его голос, по-
гружаться в Божье Слово, в молитву. 
Важно следовать Его пути, иначе мы 
можем попасть в большую беду. Важ-
но иметь образ мыслей, который име-
ет Иисус Христос. Если мы будем раз-
мышлять в любой ситуации о том, как 
поступил бы на нашем месте Он, мно-
гое пойдёт совершенно по-другому. 
Мысли приводят к определённым по-
ступкам и решениям, которые трудно 
изменить или остановить. Эти поступ-
ки будут определять нашу жизнь, наши 
отношения с Богом и окружающими  

Вот что говорит Писание о действиях 
Давида: «Тогда Давид встал с земли 
и умылся, и помазался, и переменил 
одежды свои, и пошёл в дом Господен, 
и молился» (2 Цар. 12:20). 

В Библии придаётся огромное 
значение молитве. Молиться – значит 
общаться с добрым Пастырем лицом 
к лицу. Самое эффективное душевное 
успокоение приходит во время живо-
го общения с Господом. Но душевное 
подкрепление доступно лишь тем, 
кто доброго Пастыря признал своим 
Господом!

Долина смертной тениДолина смертной тени
 
Страдание – неотъемлемая со-

ставляющая жизни человека. Христос 
предупредил: «В мире будете иметь 
скорбь» (Ин. 16:33). Со скорбью стал-
киваются все без исключения: хоро-
шие и плохие, простые и знатные, 
богатые и бедные. Долины «смертной 

тени» попадаются нам на протяжении 
всей нашей жизни. Страдания невоз-
можно предсказать, они приходят, как 
нам порой кажется, в самый неподхо-
дящий момент. Русская пословица гла-
сит: «Знал бы, где упадёшь, соломки бы 
подстелил». Но тот, кто принадлежит 
доброму Пастырю, знает, что долину 
смертной тени он пройдёт не один.  
«Я с вами во все дни до скончания 
века», – заявляет Христос (Мф. 28:20). 
Это Его обещание. В этом выражена 
Его доброта. Если Он с нами, нам не-
чего страшиться. «Если я пойду и до-
линою смертной тени – не убоюсь зла, 
потому что Ты со мной» (Пс. 22:4). 

Обратите внимание на то, что Да-
вид говорит не о долине смерти, не 
о мраке, где полностью отсутствует 
свет. Тень всегда кажется больше ре-
альности. Тень – это не отсутствие,  
а лишь небольшое ослабление света. 
«Я – свет миру», – говорит Христос 
(Ин. 8:12).
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Т О Ч К А  З Р Е Н И Я

В ырос я в христианской семье, где достоверность 
и авторитет Библии никогда не ставились под со-
мнение. Когда же я впервые услышал о том, что 

Библию не обязательно считать непогрешимой (при этом 
приводились какие-то аргументы), то очень сильно воз-
мутился! Если моя реакция в тот момент была греховна, 
пусть меня Бог простит. Мне было невероятно сложно ве-
сти мирную дискуссию на эту тему. 

Когда мы с супругой поженились 16 лет назад, роди-
тели моей жены не знали Бога. Папа сейчас уже близок  
к вере, а мама всё ещё очень далека. От неё я снова не-
давно услышал: «Библия много раз переписывалась…  
Её попы „подстраивали“, чтобы манипулировать людь-
ми…» Слушать такое сложно. Чувствую при этом полней-
шее бессилие, не вижу смысла продолжать диалог.

Если у человека нет уважения к Библии, то я не знаю, 
на что опереться, донося ему Благую весть. Мы читаем: 
«Вера – от слышания, а слышание – от слова Божьего» 
(Рим. 10:17). Если человек не доверяет Библии, то у него 
нет шансов на спасение. Откуда взяться вере? Но это каса-
ется не верующих в Иисуса Христа людей. 

В последнее время я всё чаще сталкиваюсь с ситуация-
ми, когда люди, называющие себя христианами, годами 
посещающие богослужения, начинают «размывать» по-
стулаты Библии. Кто-то делает это умышленно, начитав-
шись «умных» книг, другие – поддавшись современным 
либеральным веяниям, а третьи, даже не задумываясь, 
неумышленно подрывают авторитет Слова Божьего.

Уж слишком часто с кафедр стали звучать слова: 
«Здесь неправильный перевод. Давайте прочтём другой». 
Слыша подобное, я думаю: «Как бы на это отреагировала 
мама моей жены, убеждённо отрицающая достоверность 
Библии, если бы согласилась сегодня прийти в церковь?» 
Это не означает, что нам теперь не нужно углублённо изу-
чать Писание. И, конечно же, если Бог дал нам дар знать 
несколько языков, очень хорошо использовать это и при 
изучении Библии. Но я думаю о людях, не обладающих по-
добными знаниями, не особо одарённых пытливым умом. 
Сколько таких людей Бог спасал через Своё Слово на про-
тяжении многих веков! 

Вспоминаю маленькую общину в селе Путиловичи 
Житомирской области, где родился и вырос мой отец. 

Пётр ЛУНИЧКИН

нас людьми. Благословение для нас 
заключено в том, что мы это можем 
менять с помощью Божьей, напол-
няя себя Божьим Словом, размышляя  
о том, что истинно и справедливо, по-
ступая в соответствии с прочитанным 
(Флп. 4:8–9). Поступая так, мы увидим, 

как Пастырь добрый ведёт нас к злач-
ным пажитям. 

Многим людям не нравится пред-
ложенный Господом путь, которым 
они должны идти. Они думают, что, 
следуя за Пастырем, совсем не обя-
зательно повиноваться Его голосу.  

Они не желают сказать «нет» греху  
и похотям плоти. Очень многих так 
называемых последователей Христа 
совсем не интересует ни Божье Сло-
во, ни созданная Им Церковь. Такие 
христиане по сути своей несчастны, 
и это потому, что они не желают при-
нять всей доброты Пастыря. 

Однажды Христос спросил Сво-
их учеников: «Не хотите ли и вы 
отойти?» Симон Пётр ответил Ему:  
«Господи! К кому нам идти? Ты име-
ешь слова вечной жизни» (Ин. 6:67–
68). Такой ответ может дать только 
тот, кто Пастыря Иисуса Христа при-
знаёт своим Господом и пользуется 
всеми Его благами!
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важны факты, основанные на логике. И хотя Бог и Его дей-
ствия не всегда поддаются логике (к примеру, Его любовь 
к нам абсолютно нелогична), давайте попробуем пойти  
и этим путём. 

Бог контролирует движение каждого атома во Вселен-
ной. По Его воле поднимается снежный буран, зарождает-
ся торнадо; по Его воле тихо журчит ручеёк в горах; по Его 
воле рождается ребёнок и делает первый вздох. Его силой 
поддерживается жизнь в этом ребёнке и в миллиардах 
других людей, а также в сотнях миллиардов существ, жи-
вущих на земле. Бог одновременно контролирует все со-
бытия и процессы во Вселенной. Он держит нити истории 
в Своих руках. Всё происходит именно так, как Он запла-
нировал. Ничто и никто не сможет помешать Богу в до-
стижении Его целей и планов. И этот Бог когда-то решил 
донести Свою волю людям через Своё Слово – Библию. 

Неужели сильный и всевластный Бог не позаботился 
бы о том, чтобы через века сохранить в точности и надёж-
ности выбранный Им канал связи?! Неужели Бог, желаю-
щий открыться тем, кого так сильно полюбил, не поза-
ботился бы о том, чтобы мы смело могли полагаться на 
каждое Его слово?! 

Библия – это Книга книг, чтению которой можно от-
даться с полным доверием без опасений и осторожности. 
Всё, что мы в ней читаем, Бог Сам написал через Своих 
пророков.

Я уверен, что Богу было угодно, чтобы в Библии были 
записаны и эти слова, на которые мы смело можем поло-
житься: «Всё Писание богодухновенно и полезно для на-
учения, для обличения, для исправления, для наставле-
ния в праведности» (2 Тим. 3:16).

Прихожане – старенькие дедушки и бабушки, которые  
и родного языка толком не знали, так как из образования 
у них было всего-то три-четыре класса в школе. Они не 
заканчивали христианских учебных заведений, Библию 
«профессионально» толковать не умели, но при этом 
так горячо и искренне любили Бога и поклонялись Ему!  
Некоторые из них и вовсе читать не умели. Они приходи-
ли в церковь и слушали Библию. И это меняло их жизнь! 
Размышляя об этом, прихожу к выводу, что Библию защи-
щать не нужно. Она сама себя защитит. 

Многие из нас знают на собственном опыте, как Слово 
Божье работает в жизни. Также мы видели немало случа-
ев, когда Слово сильно изменило тех, на которых многие 
люди давно поставили крест. 

Конечно же, есть и хорошие христианские книги, кото-
рые научно доказывают достоверность Писания, где при-
ведены результаты многих исследований, а также неоспо-
римые факты о сбывшихся пророчествах, которые были 
предсказаны Божьими людьми за сотни лет до событий. 
Это очень важные аргументы. Я радуюсь, что столько лю-
дей потрудились, чтобы отразить нападки на Библию.  
Но для меня гораздо более сильным свидетельством 
являются не исследования и научные доказательства,  
а люди, которые были потерянными, выброшенными на 
обочину жизни и которых Слово Божье преобразило до 
неузнаваемости!

Библия – живая Книга. Она работает! Не для всех та-
кие свидетельства выглядят убедительными. Для кого-то 

Павел ДАВИДЮК
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1. Две женщины с одинаковым именем: у одной потомки 
были пастухами и музыкантами, у другой – старейшина-
ми. Как их звали?

2. Как раньше называли в Израиле пророков?

3. Как звали пастуха, который был помазан в цари?

4. Кто был начальником пастухов Саула?

5. Сколько раз в день прославляет Бога автор  
Псалма 118?

6. Сколько человек было вместе с апостолом Павлом  
на корабле, потерпевшем крушение?

7. Как назывался остров, 
на который спаслись 
Павел и все, бывшие с ним 
на корабле, потерпевшем корабле-
крушение?

8. Какую заповедь ап. Иаков называет царским зако-
ном?

9. Почему порядок в какой-то мере зависит от мира  
в душе?

10. Кто согрешил сначала? 

(Ответы на странице 31)

Я – Пастырь 
добрый.

Иисус Христос

Эти слова Иисуса чудесным 
образом оживляют вообра-
жение. Нашему внутренне-
му взору тут же представ-

ляется картина. На ней мы видим 
Иисуса, заботливого пастуха, в окру-
жении послушных овец. Этот образ 
был особенно популярным среди 
первых христиан. Он очень характер-
ный и важный для нашего понимания 
Бога и наших с Ним отношений. 

Что мы испытываем, когда слышим 
эти слова Иисуса? Как их понимаем? 
Какие выводы делаем для своей прак-
тической жизни? Находим ли мы себя 
на этой картине, рядом с Иисусом, под 
Его опекой и защитой? 

Если мы не знаем Иисуса, если 
не верим в Него, если отвергаем Его 
любовь, то будем чувствовать себя  
в опасности. Если же мы отдали себя 
во власть Иисуса и послушно идём за 
Ним, то мы ощущаем комфорт, уверен-
ность и покой. 

теряешь. Но Иисус вводит нас в другой 
мир, в котором всё основано на вере 
и послушании. Здесь – чем больше 
доверия Пастырю, тем больше при-
обретений, больше радости, больше 
благословений. 

Наши отношения с Пастырем не 
диктуются ударами палки или сооб-
ражениями корысти. В этих отноше-
ниях мы не только узнаём Его волю, 
но и Его Самого, каков Он есть, так 
что мы учимся жить одной жизнью  
с Ним. Вот как Иисус описывает от-
ношения между Пастырем и овцами: 
«Овцы Мои слушаются голоса Мое-
го, и Я знаю их, и они идут за Мной»  
(Ин. 10:27).

Наш Пастырь сделал для нас всё. 
Он всё отдал, всё приготовил. От нас 
же ожидается послушное следова-
ние: охотно слушать голос Пастыря 
и идти за Ним. Это важное условие, 
без выполнения которого мы рискуем 
потеряться. 

Что значит слушаться голоса Пас-
тыря? Это означает настроить свой 
слух на голос Пастыря, настроить 
своё сердце на принятие Его слов, 
настроить свою волю на полное под-
чинение Его воле. 

Мы можем слушаться голоса Пас-
тыря лишь тогда, когда мы способны 
различать Его голос среди других  

Иисус представляется добрым 
Пастырем в сравнении с ложными 
пастырями, наёмниками, ворами  
и разбойниками. Он говорит, что нет 
ни одного другого пастыря, которо-
му мы могли бы довериться. Через 
веру, доверие и послушание Ему 
мы входим в Его дом, приобщаемся  
к Его отаре. Не принимая Христа и Его 
условий, мы оказываемся бездомны-
ми, остаёмся в темноте и холоде, во 
власти страха и голода, рискуя стать 
лёгкой добычей хищников. 

Но наш Пастырь не только спасает, 
не только кормит и охраняет, Он даёт 
нам жизнь во всей полноте. Он де-
лится с нами Своей жизнью, Он отда-
ёт всё Своё и даже Самого Себя нам, 
Его овцам: «Вор приходит только для 
того, чтобы украсть, убить и погубить. 
Я пришёл для того, чтобы имели жизнь, 
и имели с избытком. Я – Пастырь доб-
рый. Пастырь добрый полагает жизнь 
свою за овец» (Ин. 10:10–11).

Большинство людей проводит 
свою жизнь в недоверии и страхе. 
Они ко всему относятся с опаской.  
И правильно делают. Потому что все 
другие «пастыри», кроме Иисуса, –  
обманщики и разбойники. В этом 
мире доверчивые люди остаются же-
стоко обманутыми и ограбленными. 
Чем больше доверяешь – тем больше  

М А Л А Я  К А Ф Е Д Р А
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голосов, а также когда у нас есть го-
товность выполнять услышанное. 
Иначе бывает так, что голос Пасты-
ря мы различаем, но услышанное не 
принимаем, закрываем уши, отвора-
чиваемся или даже убегаем, прячем-
ся. Почему так бывает? Потому что 
мы не смирили своё сердце и волю  
в послушание Пастырю, мы пасём себя 
сами, мы выбираем себе свои пути, те-
шим себя иллюзией независимости до 
первой встречи с хищником.

Голос Пастыря напоминает нам, 
что мы не там, где должны быть, что 
мы потерялись. Голос Пастыря при-
зывает вернуться под Его защиту  
и опеку. Наша беда в том, что ино-
гда мы едва слышим голос Пасты-
ря, потому что ушли так далеко. Чем 
дальше от Него – тем больше опас-
ностей. Чем дальше уходим – тем 
труднее вернуться целыми и невре-
димыми.

Печальная правда в том, что мы 
начинаем отзываться, точнее жалоб-
но звать Пастыря, лишь тогда, когда 
попадаем в беду. Напротив, чем луч-
ше мы слышим голос Пастыря и чем 
более послушны Ему, тем безопаснее 
и полноценнее наша жизнь. 

Также важно идти за Пастырем. 
Не просто слушать, но следовать 
Его повелениям, действовать в со-
ответствии с Его волей, исполнять 
услышанное. Нам нужно отдать себя 
в послушание, доверить себя воле 
Пастыря даже в самых обычных, по-
вседневных вопросах.

Бывает так, что мы принимаем 
от Иисуса вечное спасение и пото-
му отдаём Ему своё сердце, но своё 
время, финансы, желания, интересы, 
амбиции, мечты оставляем себе. По-
лучается, что мы ожидаем от Пасты-
ря спасения в трудных ситуациях, но 
пока всё более или менее хорошо, 
мы продолжаем пасти себя сами. Мы 
не идём за Ним, мы хотим, чтобы Он 
приходил к нам по вызову, являлся на 
помощь, а затем уходил и не мешал 
нам жить привычной, полюбившейся 
жизнью блудных овец. 

Не слушаясь голоса Пастыря и не 
следуя за Ним, мы не только подвергаем 
себя многим опасностям, но и лишаем-
ся благословений. Если наш Пастырь  

ведёт нас к жизни с избытком, то каж-
дая остановка в пути, каждое непо-
слушание, каждое своеволие будет 
стоить нам дорого: потерянных дней 
и лет, разбитых семей и разорванных 
отношений, поражений и падений, бо-
лезней и травм, шрамов и морщин. 

Добрый Пастырь знает нас лучше 
нас самих. Поэтому Он приготовил 
для нас самый лучший, безопасный  

и интересный путь. Всё, что от нас 
требуется, – слушаться Его и идти 
за Ним. 

Открываясь нам в качестве добро-
го Пастыря, Иисус предлагает Свою 
заботу и защиту. Нет более надёжно-
го защитника, чем Он! И нет большего 
счастья, чем идти за Ним!

Михаил ЧЕРЕНКОВ
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* * *
Христос!.. Где Ты, Христос, сияющий лучами
Бессмертной истины, свободы и любви?..
Взгляни, – Твой храм опять поруган торгашами,
И меч, что Ты принёс, запятнан весь руками,
Повинными в страдальческой крови!..

Взгляни, кто учит мир тому, чему когда-то
И Ты учил его под тяжестью креста!
Как ярко их клеймо порока и разврата,
Какие лживые за страждущего брата,
Какие гнойные открылися уста!..

О, если б только зло!.. Но рваться всей душою
Рассеять это зло, трудиться для людей, –
И горько сознавать, что об руку с тобою
Кричит об истине, ломаясь пред толпою,
Прикрытый маскою, продажный фарисей!..
1880 г. 

ВОСКРЕСНЫЙ ДЕНЬ 

Есть сила воскресения – 
Победный, светлый час. 
Недаром дни весенние 
Так радостны для нас.

Где дули ветры снежные, 
Там зеленеет луг.
Слова любви утешные 
Сказал небесный Друг:

«Я – Пастырь ваш невидимый, 
Я – вечный ваш оплот.
Быть может, вас обидели? 
Меня распял народ.
  
Но Я воскрес для радости, 
Простил Моих врагов...»
И нет для сердца сладостней 
Любвеобильных слов.

Поёт земля Господняя, 
Ликует звёздный град. 
Вот почему сегодня я 
Необычайно рад.

Христос над смертью адовой 
Победу одержал.
Пылает чудо-радуга
Над множеством держав.

И пусть сегодня борется
Со светом злая тень,
В моей душе, как в горнице,
Живёт воскресный день.
1972 г.

ЕДИНЫЙ ПУТЬ 

Мы шли широкою дорогой,
Чтобы навек в земле уснуть,
Но добрый Пастырь в Царство Бога
Нам показал единый путь.

Мы верим: труд наш не напрасен, 
А впереди нас – путь большой. 
Христос ведёт, где грех не властен 
Над человеческой душой.

Как не утешиться нам Словом,
Моя сестра, мой друг и брат!
Там, в вечной славе, пред престолом 
Поют: «О Саваоф, Ты свят!»

Он сделал всё для нас, что нужно, 
Чтоб нам пройти далёкий путь
И сообща трудиться дружно, – 
Ведь в этом нашей веры суть.
1950 г. 

Николай ВОДНЕВСКИЙ

Семён Яковлевич НАДСОН

П О Э З И Я
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П Р О П О В Е Д Ь

стойчивостью молитвы своей быть по-
добны иерихонскому слепцу, женщине 
сирофиникиянке и женщине кровото-
чивой. Это первое. 

Теперь углубим наши мысли и спро-
сим себя: почему Господь наш Иисус 
Христос творил такое множество ис-
целений больных? Все, кто вниматель-
но читают Евангелие, знают, что чудеса 
Христовы имели своей целью облегче-
ние страданий человеческих. Он исце-
лял слепых, хромых, очищал прокажён-
ных – исцелял всяких больных, которые 
во множестве приходили к Нему. Он на-
сытил пятью хлебами и двумя рыбками 
огромное количество голодного наро-
да. Господь наш Иисус Христос в Своих 
чудесах являл Свою любовь к людям, 
Свою жалость к страдающим, несчаст-
ным, всегда старался облегчить их боль. 
Вот это важно, вот это запомните.

Однако кто-нибудь спросит: «А раз-
ве только болезнями и голодом ограни-
чивается круг бедствий человеческих? 
Разве мало зол, несчастий, страданий 

Он знал, что долго голодающий чело-
век теряет силу воли, теряет способ-
ность сопротивляться, и потому выжи-
дал до сорокового дня. И когда взалкал 
Господь Иисус Христос, тогда сатана 
приступил к Нему со своим дьяволь-
ским искушением.

Не буду говорить о всех трёх искуше-
ниях, остановлюсь только на послед-
нем и самом сильном. «Опять берёт Его 
дьявол на весьма высокую гору, и пока-
зывает Ему все царства мира и славу их, 
и говорит Ему: „Всё это дам Тебе, если, 
пав, поклонишься мне“» (Мф. 4:8–9).

Понимаете ли вы сущность этого ис-
кушения, его силу и опасность? Сатана 
предлагал Христу власть, нераздель-
ную, абсолютную, полную над всеми 
царствами земли, только бы Иисус 
поклонился ему. Конечно, Господь от-
верг и это искушение. Почему отверг? 
Потому что сатана предлагал ту власть, 
которую имеет всякое правительство. 
А никакая государственная власть не 
может ни в коем случае обходиться 

и мучений зависит от несовершенства 
общественного и государственно-
го строя, от несправедливости этого 
строя?» О да, мы знаем, какое бесчис-
ленное количество бедствий пережи-
вали люди во все времена, во всех стра-
нах, при всех правительствах именно 
по этой причине. И ещё спросите вы, 
почему Господь наш Иисус Христос не 
обращал внимания на эти бедствия, по-
чему в Его деятельности земной ничего 
не было похожего на дела великих ре-
форматоров, великих законодателей, 
стремившихся искоренить социальную 
неправду, положить предел страдани-
ям людей, зависящих от этой неправ-
ды? Я отвечу на этот вопрос. 

Вы знаете, что непосредственно по-
сле крещения в Иордане Господь Иисус 
Христос был уведён Духом в пустыню  
и там провёл сорок дней без пищи и пи-
тья, готовясь к Своему величайшему 
служению.

И когда на сороковой день Господь 
взалкал, этим воспользовался сатана. 

С
лышали ли вы в нынешнем Еван-
гельском чтении повествование 
о чудесном исцелении Госпо-

дом нашим Иисусом Христом слепого  
в Иерихоне? Обратили ли вы внима-
ние на то, как настойчиво и усиленно 
просил он у Господа исцеления? Он во-
пиял и умолял, но апостолы Христовы 
запрещали ему кричать, дабы не бес-
покоить Господа. А Иисус подозвал его 
и возвратил ему зрение. 

Помните ли о том, как настойчиво 
умоляла Иисуса Христа язычница си-
рофиникиянка об исцелении её бес-
нующейся дочери? Помните ли, с какой 
настойчивостью искала кровоточивая 
женщина исцеления от Него, надеясь, 
что одним прикосновением к одежде 
Христа получит исцеление?

Не примеры ли это для нас? Не учит 
ли это тому, что и мы, когда нуждаемся 
в благодати Божьей, должны настойчи-
во, усиленно вопиять к Нему, просить, 
просить, пока не получим? Должны на-
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без принуждения, без насилия. Свои-
ми законами принуждает она к пови-
новению, за неисполнение их карает 
тяжко, и без принуждения не может 
действовать никакая, даже самая луч-
шая, самая совершенная власть. При-
нуждение есть необходимый атрибут 
государственной власти.

А Господь разве мог, разве хотел дей-
ствовать по принуждению? О нет, о нет! 
Он не хотел, Он отвергал всякую власть, 
связанную с принуждением. Он искал 
другой власти, хотел властвовать над 
свободными сердцами человеческими.

Люди сотворены со свободной во-
лей, они могут избирать в жизни свой 
путь, какой им нравится: путь правды 
и страданий за правду, путь милосер-
дия и любви или путь отвержения вся-
кой правды и служения своим похотям  
и страстям, путь греховный.

Бог никого не принуждает выбирать 
тот или иной путь, ибо дал Он нам сво-

И христиане апостольских времён 
именно так восприняли учение Хри-
стово. Они полны были скорби о бед-
ствиях, которые испытывали нуждаю-
щиеся их братья, полны скорби о нера-
венстве общественном. И эти древние 
христиане заботились всеми силами, 
чтобы не было неравенства, не было 
нищеты. Продавали они имения свои и 
вырученные деньги приносили к ногам 
апостолов для распределения между 
нуждающимися. Все они были как одна 
душа и одно сердце, среди них не было 
нуждающихся. Разве это не исцеление 
общественной несправедливости?

Да, конечно, исцеление, единствен-
ное коренное и радикальное исцеле-
ние, ибо только когда люди проникнутся 
жалостью, милосердием к братьям сво-
им, в нужде находящимся, когда будут 
объединены все люди Божественной 
любовью, только тогда будут излечены 
бедствия общественной несправед-
ливости, общественного неравенства. 
Только тогда будет благодатной жизнь 
людей, когда во всех стремлениях сво-
их все люди будут руководствоваться 
законом любви, законом правды.

Вот именно зло и неправду хотел 
искоренить Христос в сердцах чело-
веческих. Своим призывом к любви  
и милосердию, состраданию к несчаст-
ным хотел Он уврачевать обществен-
ные недуги. Несправедливо мнение 
некоторых о том, будто Христос был 
равнодушен к неправде обществен-
ных отношений. Никто, кроме Него, не 
чувствовал с такой огромной глубиной 
неправду, никто так горячо не хотел ис-
коренить её. Но знал Он, что есть для 
этого одно средство: исправление че-
ловеческого сердца.

В этом задача жизни нашей: в ис-
правлении сердец наших и очищении 
их, чтобы не исходила из них никакая 
неправда. И только тогда воцарится 
святая правда в отношениях между 
людьми, когда сердца всех станут ис-
точниками любви, а не злобы, себялю-
бия и зависти.

В этом великом деле очищения сер-
дец наших да поможет нам Господь. 

Аминь! 
   27 января 1952 г. 

Святитель Лука 
(ВОЙНО-ЯСЕНЕЦКИЙ)

слова, которые да не забудет никто 
из вас: «Ибо из сердца исходят злые 
помыслы, убийства, прелюбодеяния, 
любодеяния, кражи, лжесвидетель-
ства, хуления» (Мф. 15:19). Он говорит, 
что источником всех наших действий, 
добрых и злых, служит наше сердце,  
и, зная это, хотел очистить сердца людей.

Через апостола Павла Господь гово-
рит: «Разве не знаете, что вы храм Божий 
и Дух Божий живёт в вас?» (1 Кор. 3:16). 
Сердце ваше по воле и желанию Спаси-
теля должно быть храмом Духа Святого, 
должно быть чистым, полным любви  
к Богу, полным ненависти ко всякому злу. 
Такое очищенное сердце может испра-
вить и все общественные бедствия.

И при самом лучшем политиче-
ском и общественном строе, при са-
мых справедливых законах находится 
большое количество людей с нечисты-
ми, злыми сердцами. Они боятся при-
нуждения, боятся наказания и не хотят 

подчиняться добрым, справедливым 
законам, стараются обойти их. И бесы 
научают их, как обходить даже и спра-
ведливые законы. И пока не исправят-
ся сердца человеческие, это неизбеж-
но будет повторяться.

Тех, которые недоумевают о том, по-
чему Христос не заботился об обще-
ственных бедствиях, отверг власть по-
литическую, попрошу вдуматься в то, 
что говорю. Разве не знаете, что Господь 
всегда учил милосердию, жалости, со-
страданию, любви? Разве не знаете, что 
на Страшном суде будет Он судить по 
одному признаку: делали ли дела мило-
сердия и любви или не делали? Это един-
ственная мерка, которой будет руковод-
ствоваться всеправедный Судия.

бодную волю. И вот именно потому, 
что сотворены мы со свободной волей, 
Христос не желает принуждать нас, 
воздействовать так, как государствен-
ная власть.

Он, Бог, мог бы тяжёлыми карами за-
ставить всех людей повиноваться Себе, 
заставить уйти с пути зла и неправды, 
истребить самого дьявола. Но Он не 
хочет нас принуждать и заставлять. Он 
ищет свободного, любовного подчине-
ния Себе. Он ищет в сердцах человече-
ских веру в Него и любовь к Нему. Если 
находит в ком веру и любовь, то Своею 
Божественной благодатью спасает та-
кого человека.

Господь и Бог наш Иисус Христос ска-
зал однажды в высшей степени важные  
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четырёх сторон – леса и озёра. 
В лощине – село Тайнинка. 
Когда-то здесь промышляли 

разбойники. В полуверсте отсюда про-
легал большак. Не было проходу и про-
езду богатым людям от разбойников: 
ограбят, убьют, трупы в лесу закопают, 
чтобы других не пугать и не отбить охо-
ту ездить по тракту. Не раз губернатор 
присылал войска для усмирения гра-
бителей, но мало было пользы от это-
го: никто не мог найти вожака, потому 
что знал он потайные места, медвежьи 
берлоги, завалы бурелома.

Когда это было? В незапамятные 
времена, но до сих пор вся округа полна 
рассказов и легенд о стародавнем. 

В селе – дворов двести. Богатых 
мало. Да и как разбогатеешь, коль нет 

Когда-то посреди села белая дере-
вянная церковка красовалась. Священ-
ник был многосемейный, завистли-
вый, с прихожанами не ладил. Обегали 
его мужики и бабы, а когда ходил с тре-
бами, подавали не от чистого сердца. 
Чувствовал это батюшка и ещё больше 
ожесточался против нерадивых.

И вот пришёл как-то в Тайнинку 
человек средних лет с кротким лицом, 
русой бородкой клинышком. Созвал 
перед вечером народ у околицы, возле 
цветущей ржи, и стал говорить о Боге, 
о Христе, о вечном спасении. Хорошо 
говорил, каждое слово в душу запада-
ло. Покаяться призывал, Спасителю 
довериться. Читал Слово Божье. 

Слушал народ пришельца и дивил-
ся: «Почему наш батюшка никогда не 

степных раздолий для хлебопашества? 
Лес, глушь, комары, болота. Большак 
давно заглох. Крестьяне заняты зверо-
ловством, рыбной ловлей, плетением 
корзин. На выкорчеванных вырубках 
засевают рожь, но самую малость – 
еле-еле до нового урожая хватает.

Славится Тайнинка белыми гри-
бами: много их в окрестных лесах. 
Большое это подспорье для местных 
жителей: сушат, на нитки нанизывают  
в виде ожерелья – в середине покруп-
нее, по краям – малюсенькие. В каше, 
в похлёбке, в любом кушанье у тайнин-
цев грибы. За полверсты от села гриб-
ным ароматом веет. Улица в один по-
рядок извилистой лентой вытянулась. 
Летом перед домами зелёная мурава; 
синеватые сугробы – зимою.
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поговорит с нами вот так, по душам, от 
чистого сердца? Ведь как всё понятно 
и просто. Господь Сына Своего едино-
родного не пожалел, на землю послал, 
чтоб спасти грешный мир от вечного 
греха. Господь всё даёт людям, а чем 
люди отплачивают Ему? Помнят ли  
о Нём каждую минуту жизни, прибега-
ют ли к Его помощи, благодарят ли Его 
за неисчислимые дары?» Плакали слу-
шатели. Спрашивали, что им делать.

– Покаяться и отдаться Господу, – 
отвечал желанный гость. 

А когда запел, преобразились лица 
и сердца каждого слушавшего. Как 
будто у них крылья выросли. Размякли 
души, восковыми стали.

Господь нас грешных возлюбил,
Себя не пощадил;
Он на кресте в предсмертный час
Отца молил о нас.
О сердце, не смущайся, верь!
Прими Христа теперь!

– Научи нас, добрый человек, та-
ким молитвам.

– Вот вам книжечки. Грамотные 
есть?

– Найдутся.
– Ну вот и давайте петь вместе. 

Только для начала один пропою, на го-
лос наведу.

Почти всё село сбежалось. Прослы-
шал и священник о страннике. Вышел 
на улицу, но близко подойти не решил-
ся, знал: не примут его.

Много трогательных гимнов было 
спето у околицы в тот тёплый весен-
ний вечер. Из лесу доносилось куко-
ванье кукушки. Прогретые за день 
могучие сосны разливали аромат хвои. 
И так было хорошо на душе у каждого!  
Как благодатный дождь на сухую зем-
лю падали слова захожего человека.

– Приходи к нам почаще, дорогой 
брат.

– В воскресенье утром приду, опять 
на этом месте помолимся: погода сто-
ит тёплая, кругом Божье благолепие.  
Скажите всем, кого увидите.

Два-три человека пришли в вос-
кресенье в церковь, а весь остальной 
народ у околицы собрался. О блудном 
сыне прочёл из Евангелия добрый хри-
стианин, снова к покаянию призывал. 

Многие склонили колени на зелёной 
траве. Просили Спасителя принять 
их под Своё покровительство. Пели  
и радовались, благодарили Бога за Его 
милости, а после собрания стали угова-
ривать гостя: 

– Оставайся у нас, будешь родным 
братом для каждого.

Нечего стало делать священни-
ку в селе. В другое место он переехал. 
Церковь на слом была продана. А на 
её месте молитвенный дом построен: 
просторный, светлый, тёплый. И ста-
ли приходить в Тайнинку издалека 
старый и молодой, и каждый, посетив 
собрание, уже не мог оставаться преж-
ним: к свету, к чистоте, к добру тянуло 
душу.

Но вот наступили тяжкие времена. 
Сначала одного проповедника аре-
стовали, немного погодя – другого. 
Молитвенный дом, слава Богу, не за-
крыли. Стали верующие без духовно-
го руководителя проводить собрания. 
Кто чувствовал душою зов Святого 
Духа, выходил к кафедре и проповедо-
вал. Молились за сосланных. Плакали. 
Никогда душа не стремится к Господу 
с такой неудержимостью, как в годины 
страданий и бедствий. Горе, неудачи, 
невзгоды – это воздух для молитвы. 
Пусть слёзы струятся ручьями, пусть 
стоны вырываются из груди, а душе 
хорошо: великой надеждой на Творца 
проникается она в эти минуты, только 
на Него одного возлагает все свои упо-
вания.

Но вот заухали пушки неподалёку, 
загудели под небесами стальные пти-
цы. К Тайнинке приближался фронт. 
Куда побежишь с детьми? Остались на 
своих местах, с покорностью встретили 
завоевателей. Но не прошло и месяца, 
как слухи дошли до тайнинцев, что на-
род по окрестным деревням в лес бе-
жит от поборов непосильных, от угона 
в чужую страну на работы изнуритель-
ные.

Верующие не побежали. Будь что 
будет, на всё Божья воля. Чаще мо-
литься стали. Просили Господа сжа-
литься над их несчастной родиной. 
Фронт к востоку откатился. Завоева-
тели далеко. В село заглядывают ред-
ко. Только старосту назначили из тех, 
кто посмышлёнее. Приедут к нему,  

отдадут распоряжение: «Сдать столько-
то масла, яиц, молока, мяса, фуража». 
И опять никого.

Узнали об этом лесные жители, ста-
ли наведываться в Тайнинку. Первым 
делом к верующим: 

– Вы, добрые, по заветам Христа 
живёте. Трудно нам в лесных дебрях. 
Помогите, дайте хлебушка, мясца, 
соли. Кончится война, отблагодарим. 

Не отказывали братья и сёстры, по-
следним делились. Понимали: в лесу –  
не то, что дома: каждую минуту тря-
сись, как бы каратели не нагрянули.  
Но не дремлет враг спасённых душ: до-
нёс кто-то партизанам на верующих.

– Не верьте им, они хоть и молятся 
каждый день, а сами с немцами сгова-
риваются, как бы переловить вас всех. 

Озлобился партизанский вожак: 
– Ах, так?.. Сегодня же всех на небо 

отправлю!
Ничего не знали об этом верую-

щие, когда в молитвенный дом соби-
рались. Меньше их стало: молодёжь  
в Германию на работу угнали. Старые 
да малые остались. Есть о чём молиться  

14 4w2022

П Р О З А

GL 4-2022.indd   14GL 4-2022.indd   14 28.4.2022 г.   14:00:0728.4.2022 г.   14:00:07



оставшимся. Много страдания кру-
гом. От детей, угнанных на чужбину, 
уже много месяцев ни слуху ни духу.  
Из лесу невесёлые вести: мрут там люди 
от холода, голода и цинги. Поборы для 
немцев с каждым днём всё тяжелее. 
Хватит ли сил перенести всё это?

Человек тридцать собралось в мо-
литвенный дом. Спели гимн:

Когда огорченье
Ты встретишь в пути,
В людях утешенья
Тебе не найти.
В слезах умиленья
И в тайне души
Христу сокрушенье
Излей ты в тиши.

Из Екклесиаста прочёл руководя-
щий: «Ибо человек не знает своего вре-
мени. Как рыбы попадаются в пагуб-
ную сеть и как птицы запутываются  
в силках, так сыны человеческие улов-
ляются в бедственное время, когда оно 
неожиданно находит на них».

Хотел сказать поучение на этот 
текст, но за окнами послышался топот, 

подарили нам только три минуты. Эти 
минуты уже на исходе… Через несколь-
ко мгновений мы все испустим дух…

Никто не видел из стонущих, как 
густо покраснело небритое лицо во-
жака, как сердито стащил он с кафе-
дры пулемёт, как виновато подошёл он  
к молящемуся и застенчиво взял его за 
плечо: 

– Слышишь?.. Эй, ты! Не молись 
так! Ну? К чему это? Не нужны вы 
нам. Ребята, тащите пулемёт на улицу.  
Чует сердце: наклеветали на них…  
Они ж действительно никогда ни в чём 
нам не отказывали. Извините, това-
рищи, что малость побеспокоили вас.  
Молитесь, как прежде молились.  
Может, и за нас головорезов словечко 
своему Господу замолвите?

Ушли. Сняли охрану вокруг молит-
венного дома. Удалились в лес. Поднял 
с пола Библию руководящий, на кафе-
дру положил.

– Братья и сёстры, их нет. Бог рас-
путал силки, поломал капканы, сде-
лал ягнятами неукротимых львов.  
Дошли до Господа наши кровавые воп-
ли. Братья и сёстры, это день нашего 
воскресения из мёртвых. Это самый 
счастливый наш день. Утрите слёзы, 
дорогие братья и сёстры.

Он запел, и все дружно подхватили:

День после ночи, свет после тьмы;
Тень после зноя, блеск после мглы;
Жизнь после смерти, песнь после слёз –
Вот что дарует верным Христос!

Радость за горем, луч за дождём,
Сбор после жатвы, пир за трудом!
Мир за борьбою, явь после грёз –
Вот что дарует верным Христос!

После скитанья – милость Отца,
После страданья – слава венца,
Сладость покоя после угроз – 
Вот что дарует верным Христос!

Какими радостными были молит-
вы после этого! Молились все. И как 
молились! Только благодарность воз-
носила каждая душа Источнику света, 
любви, радости и жизни.

кто-то ругался, кричал, щёлкал за-
творами. Затаили дыхание верующие:  
что это? И вот с шумом открылась дверь, 
и в молитвенный дом вбежали четверо, 
обвешанные оружием, небритые, с не-
добрыми косыми взглядами. Не сняв 
шапок, протопали к кафедре. Вожак 
отпихнул руководящего, презрительно 
перелистал Библию и бросил её на пол, 
а на том месте, где она всегда лежала, во-
друзил пулемёт дулом в сторону верую-
щих. Ужас охватил собравшихся. Не-
вольно на колени опустились. «Господи, 
спаси», – шептали каждые уста.

А партизанский вожак бахвалится  
с издевательской злобной ухмылкой:

– Слушали Библию? Теперь послу-
шайте пулемёт! Прощайтесь с жизнью, 
святые товарищи. Через минуту всем 
вам крышка! Не помогут вам никакие 
молитвы, слабы они тягаться с мет-
кими пулями: насквозь без промаху 
пронзят каждое сердце…

Застонали, зарыдали женщины. 
Прижимают детей к груди: 

– Прощайте, голубятки.
Просит вожака брат с больной но-

гой:
– Дорогой наш грозный товарищ! 

Знаем, нет нам пощады от тебя. По-
нимаем, зачем пулемёт на кафедре.  
Об одном тебя просим от чистого серд-
ца: дай нам три минуты для последней 
молитвы, потерпи только три минуты, 
а тогда стреляй. 

– Ну что ж, молись напоследок, 
только не очень долго, ждать некогда, 
ровно через три минуты всем капут!

Слёзы. Стоны. Сокрушение. Вопли. 
Но, заглушая великую скорбь, громко 
молится брат:

– О Господи, великий и многоми-
лостивый! Прости нам лютые согреше-
ния наши. Только теперь, за минуту до 
смерти, поняли мы, сколько допустили 
непоправимых ошибок: мы отдавали 
партизанам последние крохи, мы ого-
лодили своих малых детей… Два года 
поили, кормили, одевали и обували 
мы тех, которые сейчас нацелили на 
нас пулемёт. Господи, Ты хочешь по-
карать нас их жестокими руками. При-
ми, Господи, в Своё вечное Царство 
наши души. Прости нас за ненужную 
щедрость. Ты видел, Господи, как мы 
любили их, но за нашу любовь они  

Родион БЕРЁЗОВ
Из журнала «Вера и жизнь», 4/1977
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Э С С Е

«Иисус прослезился… скорбя вну-
тренне» (Ин. 11:35, 38). А глядя на Иеру- 
салим и предвидя его мрачное буду-
щее, Спаситель даже «заплакал о нём» 
(Лк. 19:41). 

Порой действительно слёзы, ле-
тящие вверх, выражают внутреннюю 
боль и, как некое скорбное песнопе-
ние, возносятся «к престолу благодати» 
из тайной кельи человеческой души. 
К счастью, бывает и так, что слёзы как 
внешний знак внутренней жизни излуча-
ют необыкновенную радость и как гимн 
торжества устремляются к Создателю! 
Видимые капельки на щеках, грусть или 
радость во взгляде – всего лишь внеш-
ние проявления слёз сердца и невиди-
мых движений души. От таких слёз, от 
такой сердечной музыки нельзя отстра-
ниться. Живой, неизгладимый след на 
сердце оставляют слёзы, летящие вверх. 
«И пали слёзы на ресницы, и легче стало 
мне страдать» (Николай Щербина, 1844).

Однажды он сокрушался и «пла-
кал горько», как Пётр отрёкшийся  
(Мф. 26:75). И тогда ему показалось, что 
слова ангела, «скажите и Петру», были 
обращены не только к печальному серд-
цу апостола. Эти слова касались и его 
сердца. В минуты подобных сердечных 

Он видел эти слёзы… cлёзы, 
летящие вверх. Зарожда-
ясь в сокровенных глуби-
нах человеческого сердца, 

они устремляются в иные планы бытия. 
Не один раз он испытал их животвор-
ную, исцеляющую силу. В минуты бла-
женных переживаний он познавал кра-
соту и ценность «радости со слезами 
на глазах». Благодаря слезам, летящим 
вверх, он начинал по-новому видеть 
и ощущать мир, переживал очищение 
души. Во времена скорбные эти слёзы 
становились для него живительной вла-
гой и целительным бальзамом. Дух бла-
годати и умиления нисходил на него. 
Слёзы, летящие вверх, привносили мир 
и гармонию в его израненное, расколо-
тое сердце.

сокрушений он испытывал радость не-
изреченную от прощения и свободы; 
обретал «крылья духа» и удивитель-
ную способность парить «над суетой».  
На собственном опыте он убедился, что, 
соприкоснувшись с такими слезами, 
пропустив их через своё сердце, невоз-
можно оставаться прежним. Мечты души 
покаянной выражали эти слёзы… И он 
спешил к храму и молился сердцем:

Владыко дней моих! 
Дух праздности унылой,
Любоначалия, змеи сокрытой сей,
И празднословия не дай душе моей.
Но дай мне зреть мои, 
о Боже, прегрешенья,
Да брат мой от меня 
не примет осужденья,

16 4w2022
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Э С С Е

И дух смирения, терпения, любви
И целомудрия мне в сердце оживи. 

А. С. Пушкин

Невыносимой ношей стали для него 
горькие детские слёзы. Миллионы та-
ких слезинок покрывают нашу грешную 
землю, как море невидимое. Он и слы-
шал о таких слезах, и видел их не раз.  
И таяло, и трепетало сердце в груди его 
от этого зрелища. «Зачем они стреляли  
в лицо? Моя мама была такая красивая… 
моя мама…» – ребёнок плакал и при-
читал. И разве может кто-либо описать 
словами весь ужас пережитого малень-
ким мальчиком, мать которого была 
расстреляна у него на глазах? «В нашем 
лагере, в Бухенвальде, была беленькая  
и тихая девочка, ей было лет семь… Она 
попросила у меня карандаш: „Я знаю, 
что скоро умру, и хочу маме письмо на-
писать…“ – „Как ты пошлёшь письмо?“ – 
„Я открою ночью окно и отдам листочки 
ветру…“» История полна подобных тра-
гических примеров.

Страдающие и плачущие дети, бро-
шенные родителями малютки, сломан-
ные безумным насилием взрослых дет-
ские судьбы, беззащитные и покинутые 
жестокосердным обществом юные 

не только убийц, лжецов, сладостраст-
ников, но и... равнодушных людей.

Михаил Лермонтов вспоминал:  
«Когда я был трёх лет, то была песня, 
от которой я плакал; её не могу теперь 
вспомнить, но уверен, что, если б услы-
хал её, она бы произвела прежнее дей-
ствие. Её певала мне покойная мать». 
Трогательные песнопения и слёзные 
молитвы матери оставили неизглади-
мый след в душе писателя. Наверное, 
это и были «песнопения духовные», 
о которых упоминает Священное  
Писание. Слова и мелодии этих псал-
мов заполняли атмосферу скромного 
дома маленького Михаила, проникали 
в его детскую, незрелую душу и учили 
чувствовать мир, ощущать Бога. 

Эти песни смягчали сердце, форми-
ровали личность. Его мать «изливала 
душу свою пред Господом», слёзно про-
ся благословения и покровительства 
для своих детей. И Господь принимал 
её слёзы. Слёзы, летящие вверх… 

Одни я в мире подсмотрел 
Святые, искренние слёзы – 
То слёзы бедных матерей. 
Им не забыть своих детей… 

Николай Некрасов 

ди»: «Она плакала надо мной более, чем 
когда-либо матери плакали над могила-
ми своих детей». Мать Августина моли-
лась не один день, но всё оставалось 
по-прежнему… И тогда Моника реши-
лась обратиться за помощью к опытно-
му старцу. Она «просила его призвать  
к себе сына её и мудрою беседою на-
править на путь истины». Увидев её слё-
зы и сокрушение, старец воскликнул:  
«Невозможно, чтобы чадо таких слёз по-
гибло! Иди с миром… иди с миром…» 

В пьесе Александра Островского 
«Гроза» есть строки, которые в какой-
то мере выражают состояние сердца 
ребёнка, впитавшего в себя настоящую 
веру «с молоком матери». Великий рус-
ский драматург вложил в уста своей ге-
роини удивительную исповедь детства: 
«До смерти я любила в церковь ходить! 
Точно, бывало, я в рай войду и не вижу 
никого, и время не помню, и не слы-
шу, когда служба кончится… Или рано 
утром в сад уйду… упаду на колена, 
молюсь и плачу… А какие сны мне сни-
лись… всё поют невидимые голоса, и… 
будто я... летаю, так и летаю по воздуху. 
И теперь иногда снится, да редко, да и 
не то…» 

Действительно, мы, взрослые, по-
рой теряем детскую простоту и тонкую 
восприимчивость к Богу, церкви, да  
и друг к другу. И не потому ли Николай 
Гоголь за несколько дней до своей кон-
чины написал: «Аще не будете малы, 
яко дети, не внидите в Царствие Небес-
ное. Помилуй меня, грешного, прости,  
Господи!» Вспоминая о своём детстве, он 
испытывал некоторую ностальгию за тем 
состоянием души и впечатлениями дет-
ского сердца, о которых, по всей вероят-
ности, писал и Александр Пушкин:

Не для житейского волненья,
Не для корысти, не для битв,
Мы рождены для вдохновенья,
Для звуков сладких и молитв.

«Слова любви всегда бессвязны, они 
дрожат, они алмазны…» – в тот момент 
почему-то именно эти строки, при-
надлежащие Константину Бальмонту, 
всплыли в его сознании. Это происхо-
дило в госпитале. Он лежал на пере-
движной кровати перед входом в опе-
рационную, она стояла рядом с ним.  

души – всё это неисцелимая и жесто-
кая рана падшего человечества. Это 
смертельные симптомы нравственного  
вырождения цивилизации. 

«Они всего лишь маленькие дети… 
маленькие дети… Они – жертва поро-
ков взрослых, жертва равнодушия…» – 
эта мысль будет сопровождать его всю 
жизнь. Боль и горькие слёзы несчаст-
ных детей станут частью и его жизни. 
Ведь слезинка ребёнка перевесит всё! 
Всегда и везде перевесит... и победит. 
Даже одна слезинка...

Блажен, «кто примет одно такое 
дитя» во имя Христа. Но горе тому, «кто 
соблазнит одного из малых этих…» (Мф. 
18:5–6). Лучше бы ему не родиться…  
И, наверное, не случайно Данте в своей 
«Божественной комедии» помещает в ад 

«Изливай, как воду, сердце твоё пред 
лицом Господа; простирай к Нему руки 
твои о душе детей твоих…» – так взывал 
некогда великий пророк Израиля (Плач 
2:19). О слёзных материнских молитвах 
упоминал в своём творчестве и Сергей 
Есенин: «Молитва старушки сына по-
минает… молится старушка, утирает 
слёзы, а в глазах усталых расцветают 
грёзы…» 

Блаженная Моника, мать Аврелия 
Августина, неотступно и слёзно моли-
лась за своего сына. Боль разрывала её 
сердце. Августин не только предавался 
страстям – греховная тьма заполня-
ла его разум и сердце. Потеряв нрав-
ственное чувство, он потерял и веру. 
Впоследствии знаменитый богослов 
древности напишет в своей «Испове-
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В Лондоне на Рождество готовил пропо-
ведь известный миссионер того вре-
мени Роланд Хилл (1744–1833). По всему 
городу были расклеены афиши. Бого-

служение должно было проходить в Большом драма-
тическом театре. 

В тот день мимо театра проезжала знаменитая ак-
триса миссис Темпл, звезда всей Англии. Она прочи-
тала афишу и подумала: «Дай зайду, посмотрю».

И вот она в театре. Зал вмещал 10 000 человек.  
Народу было очень много. Даже проходы были забиты. 
Но когда люди увидели актрису, любимицу публики, 
стали постепенно раздвигаться, и она шаг за шагом по-
дошла совсем близко к кафедре. Там ей учтиво уступи-
ли место, и она села. Проповедник, увидев её, подумал: 
«Вот представляется случай, возможно, единственный –   
засвидетельствовать этой особе о Христе распятом». 

 Он мысленно помолился и, обратившись в зал, не-
ожиданно произнёс: 

 – Продаётся жизнь миссис Темпл! Кто желает ку-
пить её? 

 Актриса замерла, удивлённая, не зная, как ей реа-
гировать на это. А проповедник продолжал как бы от 
лица покупателя: 

 – Я! 
 – А кто ты? — сказал проповедник, имитируя продавца.
 – Я – успех!
 – А что ты дашь за жизнь миссис Темпл? 
 – Я дам ей славу! Почёт! Восхищение! Признание 

публики! Её будут превозносить!.. 
 – Хорошая цена, – сказал проповедник. – А после 

смерти что ты дашь ей? 
 – После смерти я ничего не могу дать. Она просто 

умрёт и всё.

Л И С Т А Я  С Т А Р Ы Е  С Т Р А Н И Ц Ы

Иван ЛЕЩУК

Её рука слегка прикасалась к его плечу. 
И от этого прикосновения ему стано-
вилось необыкновенно спокойно на 
душе. Необъяснимым образом он чув-
ствовал, что самый близкий и любимый 
человек не просто находился рядом  
с ним, здесь происходило нечто более 
таинственное и глубокое – сокровенная 
тайна единения двоих… Она ничего не 
говорила, но он знал, что у неё на серд-
це. «В нас чувства лучшие стыдливы  
и безмолвны, и всё священное объем-
лет тишина…» – ему почему-то захоте-
лось узнать, кто вдохновил поэта на эти 
строки. Осознавал ли сам автор, Дми-
трий Мережковский, силу и глубину 
своей поэзии?

Потом он часто вспоминал, что 
именно там, в госпитале, понятие «одна 
плоть» раскрылось для него в совер-
шенно ином качестве… Пристально по-
смотрев на женщину, он заметил едва 
заметные маленькие слезинки, стекаю-
щие по её щекам. Да, это правда, что 
Всевышний подарил женщине особые 
слёзы и особую тонко чувствующую 

душу. И Он дал женщине право проли-
вать эти слёзы там, где это необходимо. 
Она ничего не говорила, но эти малень-
кие слезинки стали для него самым 
драгоценным подарком, лучшим укра-
шением любимой женщины, проявле-
нием тонкой неразрывной связи между 
теми, кого действительно сочетал Бог. 
Именно тогда он понял, что эти слёзы 
не просто катились по щекам… Каса-
ясь его сердца, они улетали вверх. Ведь 
слёзы, рождённые в глубине души, не 
исчезают, такова их природа… Они уле-
тают вверх, к своему Творцу, оставляя 
неизгладимое отражение на скрижалях 
человеческих сердец, исцеляя души  
и скрепляя судьбы. «Благословенна да 
будет любовь, которая сильнее смерти» 
(Дмитрий Мережковский).

Прошло время. После небольшой 
разлуки они вновь встретились. Вместе 
с детьми она ожидала его в аэропор-
ту. Приближаясь к ней, он вновь заме-
тил слёзы на её щеках. Она улыбалась  
и пыталась их скрыть, но они, повину-
ясь движениям её чистой и красивой 

души, неодолимо катились из её лучи-
стых глаз. Теперь это были слёзы радо-
сти, слёзы, летящие вверх и оставляю-
щие очередной неизгладимый след на 
его сердце…

Но нет, не только на его сердце.  
Их маленькие дети благоговейно при-
сутствовали при таинстве встречи, как 
будто боясь нарушить эту священную 
мистерию. Слабые объятия их детских 
ручонок говорили ему о священной 
связи отцов и детей, о преемствен-
ности поколений, о таинстве жизни.  
Неведомым образом эмоции родите-
лей передались детям, и на их милых 
лицах заблестели слезинки. Их дети 
учились жить…

Учился жить и тот, кто ещё только 
собирался появиться на свет, находясь 
в особо уютном мире материнского 
организма. Радостные слёзы, летящие 
вверх, затронули струны и его крошеч-
ного сердца. И возрадовался младенец, 
и взыграл – ведь он тоже учился жить.
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 – Нет, успех, мы не продадим её тебе! Кто ещё же-
лает купить жизнь миссис Темпл? 

 – Я! 
 – А кто ты? 
 – Я – богатство! 
 – Что ты дашь за неё? 
 – Я дам ей всё, чего она пожелает! Осыплю золо-

том! Я сделаю её богаче царя Соломона! 
 – Твоё предложение ещё заманчивее… А что ты 

дашь ей после смерти? 
 – После смерти – ничего, она умрёт… 
 – Нет, мы тебе тоже не продадим жизнь миссис 

Темпл! Кто ещё желает купить её жизнь? 
 – Я! 
 – Кто ты? 
 – Я – дьявол!.. 
 – Что ты дашь за неё? 
 – Я дам ей весь мир… 
 – Ого, как дорого ты её ценишь! А где она будет 

после смерти? 
 – После смерти она погибнет вместе со мной  

в озере огненном. 
 – Нет, дьявол, мы не продадим её тебе! Кто ещё 

желает купить жизнь миссис Темпл? 

 – Я! 
 – Кто Ты? 
 – Я – Христос! 
 – Что Ты дашь за её жизнь? 
 – За её жизнь Я оставлю славу Небес, сойду на греш-

ную землю, приму образ раба. Я за неё много пострадаю 
и отдам на кресте Свою жизнь, чтобы она могла жить без 
греха. Я не обещаю ей на земле путь, усыпанный розами, 
но покой и мир души во Мне она будет иметь. 

 – А после смерти что Ты дашь ей? 
 – После смерти Я воскрешу её и всех, кто любит 

Меня! Я дам ей жизнь вечную! Она всегда будет со 
Мной. «Не видел того глаз, не слышало ухо, и не при-
ходило то на сердце человеку», что приготовил Я ей 
в вечности. Она получит радость, которой не будет 
конца!

 Проповедник обратился к актрисе и спросил: 
 – Не желаете ли вы «продать» свою жизнь Иисусу 

Христу? 
 Актриса подскочила со своего места и, упав на 

колени, в слезах умиления и раскаяния обратилась 
к Спасителю. За ней обратились к Господу ещё не-
сколько десятков человек, отдав Христу своё сердце 
и жизнь.

Л И С Т А Я  С Т А Р Ы Е  С Т Р А Н И Ц Ы
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ЗЗимой военного 2018 года мне позвонила на мобиль-
ный телефон Людмила Набокова, моя сестра по 
евангельской вере и родственница по отцу, и сооб-

щила печальную весть: Алик Набоков, её родной брат, мой – 
двоюродный, умирает в реанимационном отделении одной 
из больниц города Донецка.

Мы с Людой быстро пересеклись и поехали в клинику 
по пустынному и заснеженному городу. По пути светло ду-
малось о брате – хорошим человеком был Алик Набоков.  
Он был лет на десять старше нас, ребят Минаевых, и был 
добрым, статным, красивым. Вспомнилась песня Владими-
ра Высоцкого:

Я вышел ростом и лицом;
Спасибо матери с отцом. 
Рос Алик без отца. В семидесятые годы прошлого века 

он служил в Восточной Германии в группе советских войск. 
Вернулся домой бравым солдатиком – на нём великолепно 

сидела военная форма. А на груди 
сиял золотом гвардейский знак, ко-
торый мы с восторгом приняли за 
орден. 

Жили Набоковы зажиточно, в боль-
шой «обкомовской» квартире в центре 
города. Его мама, а наша тётушка Дина 
Борисовна, была женщиной видной, 
партийной, образованной и работала 
в закрытом городском НИИ (научно-
исследовательском институте). Тётя 
Дина была добра к нам, племянникам, 
любила и подкармливала нас. А её сын 
Алик охотно возился с нами, подрост-
ками.

Увы, к Богу Алик был равнодушен, 
Библию не читал, церковь не посе-
щал. Хотя в родстве имел искренних 
христиан: дедушку и дядю, пасторов 
евангельских общин. Но безбожником 
он не был, на это ему ума хватало. Се-
мейная жизнь у Алика не заладилась,  

П Е Р Е Ж И Т О Е
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брак распался, и всю свою жизнь наш брат в угольных шах-
тах Донецка проработал. Получил много производственных 
травм, трудовых наград и вышел на пенсию весь перело-
манный.

А теперь тихо умирал в холодной больнице фронтового 
Донецка.

* * *
Захожу я осторожно в больничные палаты клиники и стал-

киваюсь с доктором – зрелым интеллигентным мужчиной, 
заведующим реанимацией. Он зорко стрельнул в меня взгля-
дом сквозь очки и строго спросил:

– Мужчина, а что вы тут, собственно, делаете?
Ответил я ему кротко и смиренно, что, мол, священник  

я и пришёл помолиться, исповедать родственника моего. 
– Умирает он, однако, в вашем отделении…
Далее диалог был помягче: 
– А почему вы без спецодежды? 
Он, вероятно, имел в виду православное священническое 

облачение. Сбивчиво объясняю ему, что мы – евангельские 
христиане и ризы для пастора у нас совсем не обязательны.

– Это вы типа пастора Шлага из «Семнадцати мгновений 
весны»?

– Ну, типа да, – отвечаю.

Наклонившись, я тихонько в ухо 
рассказал Алику Евангелие Христово. 
О Божьей любви к нам, людям, о див-
ном Рождестве Иисуса, о Его смерти 
лютой за нас грешных. О Его чудном 
воскресении, о прощении грехов и две-
рях рая, которые Бог открывает верую-
щим в Сына Его, исповедующим веру  
в Спасителя и грехи свои многие.

Помолились мы с ним покаянной 
молитвой. Я говорил, а он повторял 
молитву трепетным движением губ, 
покачивая головой и шепча дра-
гоценные слова: «Господи, верую,  
Господи, прости…»

Вижу – в глазах Алика зависли 
росинки слёз… И тут случилось нечто 
удивительное! Мужчина, лежавший 
вдали на подобном бетонном смерт-
ном ложе, начал также повторять за 
мной и Аликом ту же покаянную мо-
литву. Меня как током пробило от ра-
дости нежданной.

И я кричу этому мужику на всю 
палату: «Держитесь, мужчина, я иду 
к вам, помолимся вместе Иисусу, вот 
только закончу с братом моим Али-
ком…»

Моё сердце ликовало, я говорил 
Небу: «Господи, как Ты милосерд  
и сострадателен, Ты не хочешь смер-
ти грешника, Ты до последнего удара 
пульса борешься за спасение наших 
душ: стучишь в сердце даже к тем, кто 
уже никакой, в коме, в бреду, без со-
знания… Как Ты добр к нам! Это Ты, 
Твой Дух Святой побуждает и помо-
гает грешникам молиться молитвой 
покаянной. О, благодать…»

Короче, пробрало меня до слёз. 
Мне много не надо, человек я эмо-
циональный. А война ещё чувстви-
тельности добавила.

* * *
Похоронили мы Алика Набокова 

как человека верующего.
И мне легко верится, что я встре-

чусь с братом моим Аликом в Царстве 
Небесном. И я знаю, что узнаю и его 
соседа по реанимационной палате. 
Потому что верю: «Всякий, кто при-
зовёт имя Господне, спасётся».

Так сказал Сам Бог в Своём Писа-
нии.

На этом лицо доктора просветлело, и он распорядился 
медсёстрам облачить меня в белый халат. Это меня трону-
ло и вдохновило.

Наконец вхожу в реанимационную палату – весь в бе-
лом, «яко ангел», и что я вижу? А вижу я светлый зал  
с большими окнами, и в нём симметрично установлены 
четыре массивных бетонных постамента в виде столов, 
на одном из которых лежит мой брат Алик. Его не уз-
нать: бренное тело худо и голо и покрыто саваном белой 
простыни. Голова Алика болезненно запрокинута, щёки 
впали и губы синие, а голубые глаза подёрнуты туманом. 
Состояние – мерцание сознания, угасание, полужизнь, 
полусмерть, полусознание. Алик прерывисто и тяжело 
дышал.

Я был изрядно удивлён этими странными лежаками. 
Потом понял, что это патологоанатомическую лаборато-
рию в связи с войной в регионе в реанимационное отделе-
ние переоборудовали.

Любопытным взглядом пробежав по палате, вдруг 
вижу второго мужчину, пожилого и полного, лежащего 
напротив Алика. Мужчина хрипло и отрывисто дышал, 
находясь в бреду и в забытье.

Сел я рядом с братом Аликом на стул, заботливо под-
ставленном медперсоналом. Алик меня узнал – в глазах 
вспыхнула искорка. А я ощутил ледяное дыхание близ-
кой смерти.

П Е Р Е Ж И Т О Е
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Благословен Бог и Отец Господа нашего Иисуса 
Христа, Отец милосердия и Бог всякого утешения.

2 Кор. 1:3
Ибо все обетования Божии в Нём – «да» и в Нём – 
«аминь», – во славу Божию, через нас.

2 Кор. 1:20

Х О Ч У  З Н А Т Ь

написал: «Господь сказал Мне: 
„Ты Сын Мой; Я ныне родил Тебя“»  
(Пс. 2:7). Также в Послании к евре-
ям написано: «Тогда Я сказал: „Вот 
иду, – в свитке книжном написано 
обо Мне, – исполнить волю Твою, 
Боже“. Сказав прежде, что „ни 
жертвы, ни приношения, ни все-
сожжений, ни жертвы за грех“, ко-
торые приносятся по закону, „Ты не 
восхотел и не благоизволил“, по-
том добавил: „Вот иду исполнить 
волю Твою, Боже“» (Евр. 10:7–9). 

Когда же был тот момент, в ко-
торый Бог родил Сына и Сын под-
чинился Отцу? Апостол Иоанн 
написал: «В начале было Слово,  
и Слово было у Бога, и Слово было 
Бог. Оно было в начале у Бога. Всё 
через Него начало быть, и без Него 
ничто не начало быть, что начало 
быть» (Ин. 1:1–3). То есть Иисус был 
всегда. В Послании к евреям чита-
ем: «Бог, многократно и многооб-
разно говоривший издревле отцам  

Читатели журнала и слушате-
ли радиопередач часто спра-
шивают: «Кому молился Иисус 
Христос? Как понимать слова 
Христа, что Он и Отец – одно?» 
На эти и подобные вопросы 
отвечает пастор 
Александр Зайцев.

иметь Бога, если Он Сам Бог? Обла-
дает ли Он той же сущностью, что и 
Бог Отец? Что означают Его слова: 
«Я и Отец – одно» (Ин. 10:30)? Много-
кратно на страницах Библии Иисус 
Христос назван Сыном Божьим.  
Означает ли это, что Бог Сын зани-
мает положение в иерархии ниже 
Бога Отца, если Они – одно? 

Иисус Христос – вечный Бог. Так 
же как Бог Отец и Бог Дух Святой. 
Другими словами, божественность 
Иисуса Христа никогда не имела 
начала. А что же с Его сыновством? 
Имело ли оно начало? Царь Давид 
под вдохновением Духа Святого  

Я
вляется ли Иисус Христос 
Богом? Обладает ли Он все-
ми атрибутами божествен-
ной природы, как и Бог 

Отец? Другими словами, вечен, 
вездесущ, всезнающ ли Он? Не-
сомненно! Достоин ли Иисус Хри-
стос нашего поклонения как Бог? 
Конечно! Библия говорит: «Дабы 
пред именем Иисуса преклони-
лось всякое колено небесных, зем-
ных и преисподних» (Флп. 2:10). 

Как же тогда понимать выше-
приведённое выражение: «Бог и 
Отец Господа нашего Иисуса Хри-
ста»? Как может Иисус Христос 
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Х О Ч У  З Н А Т Ь

в пророках, в последние дни эти 
говорил нам в Сыне, Которого по-
ставил наследником всего, через 
Которого и веки сотворил» (Евр. 1:1–
2). Из этого следует, что Иисус Хри-
стос был и есть непосредственный 
Исполнитель воли божественной 
Троицы, как об этом написано и 
в книге Откровение Иоанна: «Так 
говорит Аминь, Свидетель вер-
ный и истинный, Начало создания 
Божьего» (3:14). Греческое слово 
άρχή – «начало» – можно переве-
сти и как «начальство, господство», 
поэтому Иисуса Христа нужно со 
всем на то основанием называть 
Начальником и Руководителем  
Божьего творения. 

Мудрый Соломон написал:  
«Господь имел меня началом пути 
Своего, прежде созданий Своих, 
искони; от века я помазана, от на-
чала, прежде бытия земли. Я ро-
дилась, когда ещё не существо-
вали бездны, когда ещё не было 
источников, обильных водою.  
Я родилась прежде, нежели водру-
жены были горы, прежде холмов, 
когда ещё Он не сотворил ни зем-
ли, ни полей, ни начальных пыли-
нок вселенной» (Притч. 8:22–26). По 
моему мнению, Иисус Христос от-
крылся Соломону при написании 
Книги притч в образе божествен-
ной мудрости. Он, Иисус Христос, 
был и есть непосредственный  
Исполнитель и Начальник не толь-
ко всего творческого процесса, но 
и всей земной истории от Адама до 
нашего времени. Мне видится, что 
Иисус Христос был также инициа-
тором диалогов с Каином, Ноем, 
Авраамом, говорил с Моисеем в пу-
стыне и был Руководителем исхо-
да израильского народа из Египта,  
а также в период их странствования  

Сын Божий проложил недо-
ступный людям из-за их грешной 
природы путь к Богу, от земли  
в небеса. Всякий, кто не только на-
зывает Иисуса Христа своим Гос- 
подом, но и почитает Его как сво-
его Господина, подчиняясь Ему 
во всём, в итоге завершает свою 
жизнь вместе с Ним. 

Бог ставит одно непременное 
условие не только для успешно-
го прохождения христианско-
го пути, но и для исполнения  
Божьих обещаний в нашей жизни –  
быть во Христе: «Ибо все обетова-
ния Божии в Нём – „да“ и в Нём –  
„аминь“». Во всём Иисус Хри-
стос был покорен Своему Отцу, 
имея с Ним постоянную молит-
венную связь, что необходимо  
и нам. 

Когда мы во Христе, никто  
и ничто не сможет причинить нам 
вред, всё Он приведёт к нашему 
благу: «Притом знаем, что любя-
щим Бога, призванным по Его из-
волению, всё содействует ко бла-
гу» (Рим. 8:28). И, живя здесь на 
земле, мы уже посажены в Иисусе 
Христе на небесах: «И воскресил  
с Ним, и посадил на небесах во 
Христе Иисусе» (Еф. 2:6).

Дорогой читатель, хочешь ли 
ты уже сейчас пользоваться все-
ми Божьими обещаниями, не бо-
яться Божьего гнева, получить 
Его милость? «Не вечно гневается 
Он, потому что любит миловать»  
(Мих. 7:18). Хочешь ли ты быть 
уверенным в своём месте на не-
бесах? Попроси Иисуса Христа 
принять тебя. Даже если ты давно 
считаешь себя христианином, но 
не имеешь покоя в душе, открой 
Господу своё сердце в искренней 
молитве, и Он примет тебя, как 
сказал: «Приходящего ко Мне не 
изгоню вон» (Ин. 6:37). Бог по Сво-
ей милости утешит тебя, ибо Он – 
«Отец милосердия и Бог всякого 
утешения» (2 Кор. 1:3). 

Да благословит нас в этом Гос-
подь, а Ему да будет слава!

по пустыне в Ханаан. После этого 
мы встречаемся с Иисусом Хри-
стом как с Начальником воинства 
Господнего в дни Иисуса Навина  
и покорения земли обетованной,  
а также с Яхве – Избавителем от 
врагов – во времена судей Израи-
ля. В дальнейшем Иисус Христос 
благословлял послушных Ему ца-
рей Израиля и наказывал непо-
корных, предупреждая их через 
Своих пророков, а с ними и греш-
ный народ. Он вдохновлял их пи-
сать псалмы и песни, а также про-
износить пророчества и писать 
пророческие книги. 

В книге Откровение написано: 
«Я сослужитель тебе и братьям 
твоим, имеющим свидетельство 
Иисуса; Богу поклонись, ибо сви-
детельство Иисуса есть дух про-
рочества» (19:10). Апостол Пётр 
написал: «К этому-то спасению от-
носились изыскания и исследова-
ния пророков, которые предсказы-
вали о назначенной вам благодати, 
исследуя, на которое и на какое 
время указывал сущий в них Дух 
Христов, когда Он предвозвещал 
Христовы страдания и последую-
щую за ними славу» (1 Пет. 1:10–11).

Пришло время для воплоще-
ния божественного Слова – Лого-
са: «И Слово стало плотью и оби-
тало с нами, полное благодати  
и истины; и мы видели славу Его, 
славу как Единородного от Отца» 
(Ин. 1:14). Иисус Христос принёс 
истину на землю и Сам стал ею: 
«Иисус сказал ему: „Я – путь, и ис-
тина, и жизнь; никто не приходит 
к Отцу, как только через Меня“» 
(Ин. 14:6) и также: «Ибо закон дан 
через Моисея; благодать же и ис-
тина произошли через Иисуса 
Христа» (Ин. 1:17). Александр ЗАЙЦЕВ
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Н А Ш Е  И Н Т Е Р В Ь Ю

Как вы стали христианином?

С детства у меня была привычка 
перед сном вспоминать прошедший 
день. Лет до десяти я жил в мире со 
своей совестью и, если мне за что-то 
было стыдно в конце дня, старался 
это как-то исправить. Но в подрост-
ковом возрасте я осознал, что внутри 
уже не поступаю правильно, или по 
совести, хотя внешне и старался вы-
глядеть хорошим. 

Последние два года я учился в шко-
ле с углублённым изучением языков. 
К нам тогда (1990 год) только начали 
приезжать группы иностранцев.

Некоторые из них были верующими 
(в основном из Норвегии), и они пыта-
лись иногда неназойливо нам свиде-
тельствовать. Одна девушка из Норве-
гии стала часто писать мне, а в конце 
каждого письма добавляла: «Помни, 

Николай, как бы вы сами предста-
вились читателям журнала «Вера  
и жизнь» в нескольких предложениях?

Прощён и принят Господом. Муж 
и отец четверых детей. Специалист 
в цифровой обработке сигналов. Со-
основатель онлайн-воскресной шко-
лы для детей «Во! Школа» (SunScool). 
Несу служение в трёх разных советах: 
в поместной церкви, христианской 
школе и миссии «Виклиф». 

Скажите несколько слов о ваших 
родителях и семье.

Я вырос в Мурманске, где мой 
отец работал мотористом на корабле, 
а мама преподавала химию и биоло-
гию в школе. Ещё лет в пять я задавал 
родителям вопросы о Боге и о том, 
что будет после смерти, но наша се-
мья была обычной советской, и роди-
тели ничего конкретного мне о Боге 
сказать не могли.

Предлагаем вниманию наших читателей беседу  

с очень интересным человеком. Николай Абкаиров –  

программист, изобретатель, христианин. ЖИВЁТ В США.

24 4w2022

GL 4-2022.indd   24GL 4-2022.indd   24 28.4.2022 г.   14:00:1428.4.2022 г.   14:00:14



Н А Ш Е  И Н Т Е Р В Ь Ю

что Бог есть любовь». Иногда она при-
водила ссылки из Библии, и я чувство-
вал себя обязанным прочитать их, 
хотя почти ничего не понимал.

После школы я переехал в Зеле-
ноград и поступил в институт. Летом 
1994 года, когда я был на четвёртом 
курсе, поехал в гости к своей знакомой 
в Норвегию. Меня глубоко удивил ца-
ривший в её семье мир. Вернувшись, 
я мечтал сохранить это ощущение 
мира, но моментально его потерял, 
когда узнал, что во время моего отъ-
езда у меня из комнаты в общежитии 
украли компьютер. Я начал для рабо-
ты использовать компьютер друга, но, 
подключая к нему как-то свой жёсткий 
диск, умудрился его поломать. При-
шлось продолжать работу на совсем 
старом компьютере. Когда в дека-
бре 1994 года я закончил работу, мой  

Через неделю, пытаясь молиться 
перед сном на кровати в общежитии, 
пока мои соседи смотрели фильм,  
я очень чётко осознал, что для меня  
и всей моей семьи нет никакой на-
дежды после смерти, если Христос не 
войдёт в моё сердце. Я был уверен, что 
Он не захочет нас спасать, потому что 
всю нашу жизнь мы ничего не сделали 
для Него, а наши грехи отделяют нас от 
Бога. Мне стало так жалко и грустно от 
этого, что я заплакал и… заснул. 

На следующее утро у меня откуда-
то появилась сила делать всё пра-
вильно. Когда я читал Евангелие и не 
понимал многого, внутри Дух Святой 
(как я теперь понимаю) подсказывал: 
«Ты просто верь в то, что читаешь». Так 
я и решил: допустим то, что я читаю, 
было на самом деле. И вдруг жизнь 
Иисуса предстала передо мной как 
бы в 3D формате, и я начал замечать, 
насколько Он был искренним и непод-
дельным.

Позже я осознал, что в ту ночь  
я фактически покаялся перед Госпо-
дом и Он поселился во мне Духом 
Святым и дал силу жить по Его воле.  
И впервые за многие годы мне не 
было стыдно за прожитый день.

«Христианин» и «бизнесмен» – 
понятия не взаимоисключающие?

Я бы не сказал, что я бизнесмен. 
Скорее, специалист-инженер, которо-
му приходилось заниматься в проек-
тах и сфере бизнеса. 

С детства мне было ужасно инте-
ресно что-то конструировать, паять. 
Потом, когда появились первые ком-
пьютеры, программировать. Но при 
подготовке к крещению и изучению 
того, как мы можем нашими дарами 
служить, меня осенило, что я могу сво-
им даром служить Господу.

Когда я искал работу после окон-
чания института, мне хотелось разра-
батывать системы связи, а в то время 
(1997 год) страна была в кризисе и про-
граммисты нужны были только в бан-
ках. Я доверил всё Господу, но долго 
не мог найти работу и уже был готов 
идти не по специальности. Через вре-
мя я наткнулся на одно малозаметное 
объявление. Прошёл собеседование, 
и меня взяли. Каково же было моё 

работодатель не смог мне из-за кризи-
са заплатить за неё. Эта череда событий 
сильно смирила меня. Мне было очень 
тяжело эмоционально, и я начал за-
думываться: может быть, Бог, если Он 
есть, за что-то меня наказывает или пы-
тается что-то сказать этим? 

Мне хотелось вернуться на ново-
годние праздники к родителям, ут-
кнуться папе в грудь и сказать, что  
у меня ничего не получилось. Через 
несколько недель у меня в голове 
сложился ответ, почему всё это про-
исходило со мной: потому что я не 
надеялся на Бога, а надеюсь на себя и 
других людей, надеюсь на вещи – ком-
пьютеры, знания. И хотя я и не знал 
Бога на тот момент и веры как тако-
вой не было, я решил поставить экс-
перимент: начать надеяться на Бога, 
Которого не знал. Я начал думать про 
любые проблемы, тревожившие меня, 
и говорить: «Бог усмотрит». И хотя 
внешне сразу ничего не поменялось, 
к моему удивлению, внутри сердца 
появился тот мир, который я так пы-
тался обрести раньше. 

Тогда я уже осознанно начал ис-
кать Бога, читать Евангелие, чтобы уз-
нать Того, Кто даёт этот мир. Но многое 
было мне не очень понятно, и я ре-
шил пойти в воскресенье в церковь.  
«Но как я пойду в церковь, если никого 
там не знаю?» – думал я. И снова про-
неслось в голове: «Бог усмотрит».

В субботу один знакомый попро-
сил меня быть переводчиком в бе-
седе с его американскими друзьями.  
Я согласился, на что он ответил: 
«Тогда в воскресенье надо поехать  
в церковь, они там будут». – «Я как раз 
туда и собирался!» – воскликнул я.  
Но в воскресенье мы поехали в дру-
гом направлении. «Бог усмотрит», – 
подумал я. В итоге мы зашли в какой-
то домик на окраине Зеленограда  
и попали на богослужение. Было не-
обычно: все люди пели гимны по пе-
сенникам. Я с удовольствием тоже 
начал петь, не смущаясь своих зна-
комых. Потом была проповедь на по-
нятном языке. После служения у меня 
было ощущение, что моё лицо све-
тилось каким-то внутренним светом,  
и всю неделю я ходил потрясённый 
тем, как Бог ответил на мои поиски. 
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Приложение «Во! Школа» можно 
назвать нашим семейным служением. 
Дети помогают нам озвучивать тексты 
для уроков и тестируют приложение. 
Они получают удовольствие делать 
это вместе. Катя занимается создани-
ем контента уроков.

Как вы и ваша жена пришли к слу-
жению детям?

Ещё до нашего знакомства мы оба 
несли служение в детдомах. Я при-
шёл к этому через год после покая-
ния. Очень хотел служить Господу, 
но не знал, куда Он меня направляет.  
И Господь через разные обстоятель-
ства и пример других людей напра-
вил помогать детям-сиротам (напри-
мер, у нас в церкви в то время была 
семья миссионеров, которые жили  
в местном детдоме и заботились о си-
ротах). Многие годы мы с церковной 
молодёжью посещали детдома, дели-
лись Евангелием, но меня всё время 
мучил вопрос: как помочь этим ребя-
там узнавать о Боге?

Катя услышала призыв Бога слу-
жить детям из неблагополучных 
семей после прочтения книги Бил-
ла Вилсона «Чей же это ребёнок?»,  
в которой рассказывается о судь-
бах брошенных детей, их обречён-
ности и о том, как Бог меняет их 
жизнь.

В чём вы видите ваше основное 
призвание?

На данный момент, наверное, как 
раз в этом: в поиске возможностей 
достигать Евангелием детей, рядом  
с которыми нет тех, кто бы мог им си-
стематически объяснять Библию.

Как вы пришли к идее создания 
приложения для детей?

Ещё до замужества моя жена Катя 
занималась детским служением по 
переписке «Почтовая Библейская 
школа», курсами «Библейский час» 
(BibleTime.ru). Это служение в России 
является частью заочной библейской 
школы «Эммаус».

Каждый месяц они с помощниками 
делали рассылку библейских курсов 
детям по всей России. Ребята запол-
няли ответы в курсах и отсылали об-
ратно на проверку. Когда я подроб-
нее познакомился с этим служением,  
то понял, что хорошо было бы эти 
уроки сделать в онлайн формате, что-
бы дети могли заниматься курсами 
в приложении на своём устройстве. 
Несколько лет мы думали, как присту-
пить к реализации этой задачи: как пе-
реложить истории и задания на бумаге 
в игровой формат на экране и сделать 
это для всех курсов. В курсах 576 уро-
ков, по одному уроку на каждую не-
делю, 12 лет обучения. Они разбиты 
на четыре уровня: на каждом уровне  
3 года – A, B, C. В 2015 году мы выпу-
стили первую версию приложения 
«Во! Школа». «Во» от слова воскресная, 
ну и в смысле, что это хорошая школа. 
В остальном мире мы используем на-
звание SunScool. Это как бы игра слов 
от Sunday School, только без h, чтобы 
звучало веселее – «классная школа».

В чём заключается главная идея?

Приложение состоит из уже более 
600 уроков. В самом начале ребёнок 
выбирает язык и свой возраст, а затем 
подходящий уровень. На основном 
экране ребёнок может выбрать инте-
ресующую тему, в каждой теме есть 
несколько уроков. В каждом уроке 
сначала даётся небольшая история  
в виде анимации с текстом и озвучкой, 
потом идут текстовые игры-задания, 
которые ребёнок может пройти после 

удивление, когда на этой работе меня 
начали обучать, как разрабатывать 
алгоритмы для систем связи! Бог знал 
желание сердца и послал именно то, 
что я искал, хотя я уже и не надеялся.  
В итоге я проработал там почти 10 лет, 
и Бог благословлял и давал возмож-
ность свидетельствовать. 

Так что эти понятия не взаимо-
исключающие, если доверять любой 
наш труд Господу.

А теперь немного о вашей се-
мье…

С Катей мы познакомились в Пи-
тере, поженились в 2006 году. Гос-
подь дал нам четверых деток, все 
они ходят в христианскую школу. 
Младшему сыну шесть лет. Он лю-
бит мастерить из всего, что видит 
вокруг. Особенно любит вырезать из 
бумаги и склеивать разные фигуры.  
Он учится плаванию и игре на 
скрипке. Среднему сыну девять лет.  
Он очень весёлый, любит шутить, 
играет в футбол и на пианино. Доч-
ке двенадцать лет. Она любит рисо-
вать и украшать свою комнату, тоже 
играет на пианино. Старшему сыну 
четырнадцать лет. Он участвует в со-
ревнованиях по гимнастике, играет 
на скрипке в молодёжном оркестре  
и учится программированию. Мы семь-
ёй любим путешествовать, кататься 
на горных лыжах и плавать.

Н А Ш Е  И Н Т Е Р В Ь Ю
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большой труд. Мы бы ничего не смог-
ли сделать без посвящённой команды. 
Господь так удивительно устроил, что 
среди наших верующих друзей оказа-
лись люди с нужными талантами (при-
чём некоторые сами не подозревали 
об этих способностях), и с годами они 
постепенно помогали в этом проекте 
всё больше. Некоторые подключились 
на полное время. Сейчас около 15 че-
ловек трудятся регулярно над этим 
проектом, ещё большее количество 
помогали или помогают эпизодиче-
ски. А переводы и озвучку на другие 
языки (мы пока поддерживаем 15 язы-
ков) делает большая сеть доброволь-
цев по всему миру. 

Если большинство сотрудников –  
волонтёры, то это значит, что 
ваша команда всегда в поисках до-
бровольцев?

Да, особенно с таким количеством 
контента действительно нужно много 
рук, чтобы его ещё дорабатывать, про-
верять. Но и специалистов мы тоже до 
сих пор ищем. Мы стараемся по возмож-
ности обеспечить поддержку для тех, 
кто регулярно помогает в проекте.

Что они должны уметь делать? 
Куда обращаться желающим?

У нас есть мечта создавать новые 
уроки-мультфильмы на важные для 
детей темы. Но для того чтобы за-
тронуть детей, нужно очень хорошо 

прослушивания истории или прочте-
ния соответствующего текста Библии 
(текст доступен прямо в приложении 
для каждого задания).

В отличие от бумажных курсов, ко-
торые детям заказывают их родители, 
приложение дети могут устанавли-
вать сами. Многие ребята, запускаю-
щие наше приложение, совершенно 
ничего не знают о Боге и Библии.  
Поэтому для начала можно пройти 
четыре базовых урока, в которых че-
рез мультики и игры раскрываются 
такие вопросы, как «Кто такой Бог?», 
«Что такое Библия?», «Что такое грех?»  
и «План спасения».

За прохождение каждого задания 
ребёнок получает звёздочку. Если все 
задания в уроке сделаны правильно, 
ребёнок получает золотую звезду. 
Также в заданиях можно зарабатывать 
алмазы и потом обменивать их на под-
сказки в трудных заданиях или на пес-
ни в разделе «Музыка». Кстати, боль-
шое спасибо вашей миссии за песни 
группы «Тропинка». Дети их могут за-
гружать прямо в нашем приложении  
и слушать в качестве фоновой музыки, 
пока проходят уроки.

Перед каким основным вызовом 
находятся сейчас дети верующих 
родителей, да и неверующих тоже?

Мне кажется, сфокусироваться на 
действительно важных вещах в жиз-
ни, не растерять внимание и время 
на пустые мелочи. Например, как  
с пользой проводить время за экраном. 
Очень много вокруг захватывающих 
вещей: игры, видео, социальные сети, 
в которых можно долго зависать. Они 
намеренно создаются так, чтобы было 
очень тяжело от них оторваться. 

Как помочь детям распознавать 
такую зависимость и убегать от 
неё? Как родители, в том числе и чи-
татели журнала «Вера и жизнь», мо-
гут помочь в этом своим детям?

Раньше можно было выключить 
телевизор. Сейчас приходится вы-
ключать интернет в доме – но это не 
всегда помогает. Запреты не решают 
до конца проблемы. Важно заинте-
ресовать ребёнка чем-то полезным,  

творческим, что будет назидать дух, 
а не опустошать. Для этого нужно де-
лать эти вещи вместе с ним и объяс-
нять, почему это важно, как смотрит 
на это Господь. Запреты и ограниче-
ния тоже помогают – они заставляют 
ребёнка скучать, а это мотивирует  
к творчеству. 

Как в вашей семье налажена дис-
циплина по отношению к социаль-
ным сетям у детей?

У нас индивидуальный подход – 
некоторые дети используют соцсети 
ограниченно, только для общения. 
Это нормально. Но бывают случаи, ко-
гда кто-то из детей начинает зависать 
в какой-то программе или соцсети. 
Приходится включать контроль экран-
ного времени, ограничения по прило-
жениям. Один раз пришлось даже на 
уровне домашнего маршрутизатора 
один домен заблокировать – не всегда 
уговоры помогают. Но основной под-
ход – это научить проводить экранное 
время с пользой: что-то творить, а не 
только потреблять. Научить детей са-
мих фильтровать в своей жизни, что 
полезно, а что нет, чтобы подготовить 
их к самостоятельной жизни.

Кто работает над созданием 
контента, наполнения приложе-
ния? Работы ведь не перечесть! 

Да, действительно, создавать это 
приложение и контент для него – 

Н А Ш Е  И Н Т Е Р В Ь Ю
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продумать саму историю, сценарий. 
Поэтому мы ищем писателей-сцена-
ристов, кто мог бы придумать, как рас-
крывать библейские темы понятным 
детям языком, при этом чтобы это был 
именно сценарий мультика, а не про-
сто рассказ.

Для проверки и доработки контен-
та уроков нужны контент-менеджеры. 
Тут важна внимательность, грамот-
ность, хорошее владение офисными 
программами и очень желательно зна-
ние иностранного языка – английского 
в первую очередь.

Нужны художники-аниматоры, но 
мы понимаем, что это очень редкое 
умение. Поэтому анимации мы обу-
чаем сами. Но очень полезно уметь 
делать цифровые рисунки в заданном 
нами стиле.

Даже если нет конкретных навы-
ков, но есть желание помочь, напри-
мер, с распространением информации 
о приложении или с тестированием – 
мы рады всем добровольцам! Писать 
можно на jobs@sunscool.org 

Как скачать приложение и как им 
пользоваться?

Проще всего зайти на наш сайт: 
SunScool.org. Но можно и поискать  
в App Store или Play Market, задав в по-
исковике SunScool или «Во! Школа».

У вас есть возможность обра-
титься к нашим читателям с по-
желанием, вопросом, призывом.  
В общем, вам – последнее слово.

Вопросы задавал 
Вальдемар ЦОРН

Одна старица в нашей церкви в Зе-
ленограде часто наставляла нас (моло-
дёжь) такими словами: «Пока молоды, 
пока есть возможность, не жалейте 
времени и сил, чтобы служить Госпо-
ду». Она уже с Господом, но для меня 
её призыв до сих пор звучит. И я бы 
добавил к нему ещё такую деталь: моли-
тесь, чтобы Господь открыл вам, какими 
уникальными дарами вы можете Ему по-
служить, и чтобы Он дал смелость и муд-
рость двигаться в этом направлении.

И в заключение: у многих детей 
есть «спящий» интерес к Богу. Им ис-
кренно хотелось бы узнать, кто такой 
Бог. Но активно об этом они не задумы-
ваются, пока не появится возможность 
узнать о Нём на понятном для них язы-
ке в непринуждённой обстановке.

Поэтому если у вас есть такие зна-
комые, мы надеемся, что наше прило-
жение поможет вам разбудить у них 
интерес познакомиться с Богом.

П Е Р Е Ж И Т О Е

Один из самых известных современных художников 
Шотландии – христианин по имени Наэль Ханна, родом из 
Ирака. Бог наделил его удивительным талантом. Его работы 
прекрасны, но самое потрясающее то, что мой друг Наэль ви-
дел Иисуса. И не раз, а трижды. Первый раз это произошло  
в Ираке, когда он был ещё очень молод. Тогда он был серьёзно 
ранен во время войны между Ираком и Ираном и находился 
на грани смерти. А в третий раз это произошло уже в Шотлан-
дии, совсем недавно, ночью, когда он был у себя дома. Наэль 
мучился от очень болезненного приступа подагры и воззвал 
к Иисусу о помощи. Тогда Иисус явился ему, коснулся его и ис-
целил его ногу, попросив рассказать эту историю другим. Его 
последним словом, обращённым к Наэлю, было «шломо» –  

арамейское слово, означающее полноту, мир и благополучие. 
Именно это воскресший Иисус сказал Своим ученикам. 

Вскоре после этого Наэль сделал небольшой набросок 
с изображением Иисуса, Который в каждом из трёх случа-
ев выглядел одинаково: тёмные волосы, тёмный цвет глаз 
и белая одежда. Наэль решил, что однажды он сделает из 
этого наброска настоящий портрет. После нескольких лет 
(и нескольких побуждений с моей стороны) он наконец за-
вершил работу.

Увидеть Иисуса в этой земной жизни – редкое благосло-
вение. Чаще можно встретить ангелов, которые как послан-
ники небесного Суда посылаются Господом, чтобы передать 
Его слова. Когда Моисей встретил Господа в горящем кусте 
на Хориве, это был на самом деле ангел, который передал 
ему слова Божьи (Исх. 3:2–6). Священник Захария, жена кото-
рого родила Иоанна Крестителя, услышал от явившегося ему 
в храме ангела ответ: «Я Гавриил, предстоящий пред Богом, 
и послан говорить с тобой и благовестить тебе это» (Лк. 1:19).
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Д-р Патрик СУХДЕО,
международный директор Фонда Варнава

https://www.barnabastoday.com/ru

П Е Р Е Ж И Т О Е

Ангел, возвестивший пастухам о рождении Спасителя, 
объяснил, что он принёс им весть: «Я возвещаю вам вели-
кую радость» (Лк. 2:10). Другими словами, он был послан  
к ним с вестью. Иоанн говорит нам, что, когда Бог дал ему 
откровение об Иисусе Христе, Он сделал это, «послав оное 
через ангела Своего» (Откр. 1:1).

Ангелы могут не только передавать послания от Бога. 
Они могут заботиться о нас и служить. Илия, измученный  
и напуганный, направился в пустыню и молил Бога о смер-
ти, но Господь послал ангела, который ободрил и поддер-
жал Илию, а также дал ему пищу и воду (3 Цар. 19:1–8).

Ангелы заботились и о Самом Иисусе, когда Он был  
в пустыне после долгого поста и духовной битвы с сатаной 
(Мф. 4:11). О, как бы нам хотелось знать, что они Ему говори-
ли и как помогали!

По сути, Писание говорит нам, что все ангелы – это 
«служебные духи, посылаемые на служение для тех, 
которые имеют наследовать спасение» (Евр. 1:14). Они 

Портрет Иисуса, Наэль Ханна, 2021 г.

посылаются с миссией, оставаясь в то же время в по-
стоянном контакте со своим Царём, как сказал Иисус: 
«Ангелы… всегда видят лицо Отца Моего Небесного» 
(Мф. 18:10).

Наш мир полон таких небесных посланников, хотя ино-
гда мы их не узнаём. Писание говорит нам: «Страннопри-
имства не забывайте, ибо через него некоторые, не зная, 
оказали гостеприимство ангелам».

Как интересно, что это знаменитое повеление нахо-
дится между двумя другими, которые говорят о любви  
к братьям-христианам, особенно к тем, кто страдает от го-
нений: «Братолюбие между вами да пребывает… Помните 
узников, как если бы и вы с ними были в узах, и стражду-
щих, как и сами находитесь в теле» (Евр. 13:1, 3).

4w2022 29

GL 4-2022.indd   29GL 4-2022.indd   29 28.4.2022 г.   14:00:1828.4.2022 г.   14:00:18



ЛЕКАРСТВО ДЛЯ ДУШИ

М еня зовут Виктор. Я нахожусь в больнице с ко-
ронавирусом. Ещё несколько дней назад мне 
было совсем плохо. Думал, что умру. Благода-

ря искусственной вентиляции лёгких и медицинскому 
персоналу чувствую себя значительно лучше. Умирать 
в шестьдесят два года, если честно, как-то не хочется. 
Жена, дети и внуки ждут моего возвращения.

Хочу рассказать о том, как я случайно узнал о вашем 
журнале «Вера и жизнь». Как-то после завтрака я пошёл 
выбрасывать остатки недоеденной каши в ведро для 
пищевых отходов, и вот там-то, в этом ведре, я увидел 
ваш журнал. Он был немного запачкан. Я не хотел брать 
его, но всё же взял. Словно какая-то сила заставила 
меня это сделать. И я не пожалел! Я пролистал несколь-
ко страниц, и мне захотелось прочитать его. 

Я прочитал весь журнал и задумался о своей жизни. 
Она у меня, честно сказать, безбожная. В Бога я вроде 
верю, а вроде и не верю. Для меня Он как будто есть  
и как будто нет Его. До этого момента я о Боге не заду-
мывался. В моём представлении Он был где-то далеко, 
за облаками. А сейчас, после прочтения вашего журна-
ла, я вдруг задумался о Боге и попробовал помолиться. 
Вроде бы получилось. На душе стало легче. Домой вер-
нусь выздоровевшим и с вылеченной душой!

Виктор К.

СЛОВА ЛЮТЕРА МЕНЯ 
СРАЗИЛИ

Х очу выразить вам благодарность за ваши жур-
налы! В первом номере журнала «Тропинка» за  
2021 год мне особенно понравился рассказ  

«Лопух и горошина» Алекса Барселоны, а во втором но-
мере – «Голос на балконе» Олеси Исаак. Понравились 
стихи «О чём шепчут берёзы и шумят тополя» и многое 
другое. Во всём я увидела цель и смысл. Но всё покорил 
Апостольский символ веры и «Библейское семейное 
дерево», опубликованные в шестом номере «Тропинки» 
за 2020 год. В них вся Библия изложена кратко, ясно  
и величественно. 

К Апостольскому символу веры я добавила имена 
апостолов, переписала вручную и раздала внукам и де-
тям, чтобы выучили на память. Очень прошу Господа, 
чтобы моя семья в условиях пандемии коронавируса 
стала мини-церковью, так как моя поместная церковь 
находится очень далеко.

Моя дочь интересовалась вопросом о втором при-
шествии Иисуса Христа и последующих событиях.  

Слова Мартина Лютера, опубликованные в четвёртом 
номере журнала «Вера и жизнь» за 2021 год, сразили 
меня: «Живите так, как будто Христос умер вчера, вос-
крес сегодня, а возвратится завтра». Мы должны быть 
всегда готовыми к встрече с Господом!

У меня болит душа за семьи родственников и мно-
гих знакомых. О них я горячо и усердно молюсь. Верю, 
что Господь слышит нас и отвечает на наши молитвы. 
Об этом говорит нам Библия: «Утешайся Господом, и Он 
исполнит желания сердца твоего» (Пс. 36:4).

Спасибо вам за духовную поддержку. Я молюсь и про-
шу Господа, чтобы Он благословил вас и ваше служение 
во славу Ему!

Валентина КОЖУХАРЬ

МАМА МНЕ В ПОМОЩЬ

Я живу в республике Хакасия. Моя мама многие 
годы выписывала ваш журнал «Вера и жизнь». 
Она сейчас больна, почти ослепла и прикована  

к постели. В одном из номеров я увидела ссылку на ваш 
сайт: www.lio.ru. Спасибо огромное за обилие размещён-
ных на нём материалов!

Отдельное спасибо за блог с короткими статьями. 
Каждое утро я прочитываю маме новую статью и ухожу 
на работу. Мама счастлива. Я же, благодаря вам, посте-
пенно погружаюсь в познание религиозного мира. Мно-
гое мне ещё не совсем понятно, но мама мне в помощь.

Спасибо вам большое от моей мамы, читательницы 
вашего журнала в прошлом, и от меня лично.

Людмила

П И С Ь М А  Ч И Т А Т Е Л Е Й
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ИЛЛЮСТРАЦИИ
К СТАТЬЯМ

НЕ БЕЗ СОЛИ

П ишет вам брат по вере Анатолий. В своё время я принял Иисуса  
Христа Господом и Спасителем, но потом отпал. Позже я со
вершил преступление и попал в тюрьму. Сейчас я, по милости  

Господней, являюсь членом тела Христова. Слава Богу!
Спасибо вам за журналы «Вера и Жизнь» и «Тропинка», которые вы дол

гие годы присылали мне и моим детишкам, когда я был ещё на свободе, 
а теперь присылаете и в тюрьму. Журнал «Вера и жизнь» мне нравится. 
Материалы, опубликованные в нём, способствуют моему духовному рос
ту. Они своего рода как сбалансированное питание, в котором имеются 
и белок, и углеводы, и глюкоза, и многое другое, необходимое для роста  
и полноценного развития. Не обходится и без соли, сохраняющей нас от 
разложения. Проповеди, жизненные свидетельства, рассказы, историче
ские очерки, письма детей Божьих – всё приходится кстати.

Журналы ваши читали и братья, которые до своего освобождения на
ходились со мной в заключении. Читают их и другие заключённые, инте
ресующиеся верой в Бога. Конечно же, ваш труд не тщетен. Он укрепляет 
нашу веру, а неверующих просвещает и сеет семя, которое в некоторых 
случаях взойдёт и принесёт плод.

Анатолий КОЛОСОВ

БЛАГОСЛОВЕНИЕ

М ы получаем журнал «Вера и жизнь» и с удовольствием его чита
ем. Вот уже два года мы с мужем находимся дома на удалёнке. 
Проповеди слушаем и смотрим по телефону, пересматриваем 

записи прошлых лет. В церковь не ходим, потому что далеко ехать. Нам 
уже по 77 лет, и ездить в масках очень трудно. Поездка на автобусе туда  
и обратно занимает четыре часа. Вот и сидим дома.

Пусть Господь вас всех обильно благословит и наполнит новыми пла
нами на следующий год.

Надежда ЯРАНЦЕВА

П И С Ь М А  Ч И Т А Т Е Л Е Й

1. Ада (Быт. 4:20–21; 36:15–16). 2. Прозорливцами (1 Цар. 9:9). 3. Давид (1 Цар. 16:11–13). 

4. Доик (1 Цар. 21:7). 5. Семь раз в день (Пс. 118:164). 6. 276 (Деян. 27:37). 7. Мелит (Мальта) 

(Деян. 28:1). 8. «Возлюби ближнего твоего, как себя самого» (Иак. 2:8). 9. «Ибо где зависть 

и сварливость, там неустройство и всё худое» (Иак. 3:16). 10. Дьявол (1 Ин. 3:8).
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